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• Hasta 20 denuncias diarias en el Aeropuerto de Cancún
•  Profeco atiende principalmente reportes por abusos y retrasos
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El Aeropuerto Internacional 
de Cancún, uno de los más 
concurridos de México, ha es-
tado recibiendo un promedio 
de 20 quejas diarias por parte 
de los pasajeros, según infor-
mes de la Procuraduría Federal 
del Consumidor (Profeco), que 
asegura que la mayoría se de-
ben a retrasos y abusos por 
parte de las aerolíneas. 

El delgado de la Profeco en 
Quintana Roo, Israel Malacón, 
recordó que la procuraduría re-
tomó las atenciones en el mó-
dulo que se ubica en el aero-
puerto internacional de esta 
ciudad durante este 2024 y ex-
plicó que el módulo se ubica 
en la Terminal 2, mismo que 
se tenía, pero sólo se abría con 
las temporadas altas; este mó-
dulo permite a los consumido-
res presentar quejas y recibir 
asesoramiento sin tener que es-
perar a llegar a su destino o per-
der tiempo de sus vacaciones. 

Dado que el módulo se 
abría sólo en temporadas altas, 
se detectó la necesidad de tener 
una institución conciliadora 
ante la llegada diaria de pasa-
jeros tanto nacionales como 
internacionales, por lo que el 
delegado comentó “Empeza-
mos el trabajo desde el arran-
que del año con la atención de 
lunes a viernes, y de las cerca 
de 20 personas que recibimos 
en promedio 8 llegamos a una 
conciliación, sobre todo por 
retrasos de sus vuelos”. 

Y el resultado con el módulo 
es que se evita que los consu-

midores tengan que esperar a 
llegar a su destino y ocupar ho-
ras de sus vacaciones para ir a 
las oficinas y poner su queja o 
ser asesorados y orientados. 

La apertura permanente se 
logró en convenio con Aero-
puertos del Sureste (Asur) pa-
ra dar la atención no sólo en 
dicha terminal, sino también 
en el resto de las mismas, me-
diante una llamada, y si existe 
la necesidad de que el perso-
nal tenga que trasladarse a la 
terminal 3 o 4 también pue-
den hacerlo.  

Cabe destacar que el aero-
puerto de Cancún en promedio 
realiza 500 operaciones, entre 
llegadas y salidas, por eso era 
urgente activar de nuevo un 
módulo a favor de los consu-

midores y es que, existen de-
rechos de los pasajeros y polí-
ticas de compensación de las 
aerolíneas, cuando existen re-
trasos o demoras, así como 
cancelaciones, siempre que es-
tas sean responsabilidad de la 
misma empresa, pues cuando 
se trata de afectaciones deriva-
das de las condiciones meteo-
rológicas no se puede aplicar.  

También en el Aeropuerto 
Felipe Carrillo Puerto de Tu-
lum se cuenta con un módulo 
de atención para quienes re-
quieren de asesorías. 

Además de las quejas con-
tra las aerolíneas, los transpor-
tistas de Cancún también han 
expresado su descontento con 
la Guardia Nacional. Según 
Roberto Rubio, representante 

de la Asociación Mexicana de 
Transportadoras Turísticas, tres 
personas fueron detenidas en 
los andenes del aeropuerto du-
rante el fin de semana, dejando 
sus unidades abandonadas. 

Por su parte, la gobernado-
ra Mara Lezama ha tomado 
medidas para mejorar la se-
guridad y agilizar la entrada 
de turistas en el aeropuerto. 
Se han establecido mesas de 
trabajo y comunicación cons-
tante con las autoridades para 
revisar las áreas de mejora en 
las instalaciones. 

La situación en el Aeropuer-
to Internacional de Cancún po-
ne de manifiesto la necesidad 
de mejorar la eficiencia y la 
atención al cliente en los ae-
ropuertos de todo el país. 

LYNX AIR COMIENZA  
A VOLAR A CANCÚN 

Miguel Torruco Marqués, ti-
tular de la Secretaría de Turis-
mo (Sectur) federal, informó 
que la aerolínea Lynx Air co-
menzó operaciones a Cancún, 
con un vuelo inaugural que sa-
le desde el Aeropuerto Inter-
nacional Toronto-Pearson. 

En redes sociales se infor-
mó que la aerolínea canadien-
se realizará seis vuelos directos 
por semana entre Toronto y 
Cancún, es decir, que se van a 
realizar más de 2 mil plazas 
semanales en ambos sentidos. 

El secretario de turismo co-
mentó: “Continúan incremen-
tándose los vuelos del exterior 
hacia México. La aerolínea ca-
nadiense Lynx Air inició ope-
raciones con salida desde el 
Aeropuerto Internacional To-
ronto-Cancún. Tendrá 6 fre-
cuencias directas semanales 
representando 2 mil asientos 
semanales en ambos sentidos”. 

Por su parte, Vijay Bathija, 
director Comercial General de 
Lynx, aerolínea de origen ca-
nadiense, declaro a través de 
un breve comunicado, también 
difundido en redes sociales 
“La elección de Cancún como 
nuestro primer destino de pla-
ya fue fácil: es un lugar de va-
caciones muy popular entre los 
canadienses, con sus famosas 
playas, su hospitalidad y, por 
supuesto, ¡su buen clima!”. 

Para celebrar el servicio 
inaugural, la aerolínea lanzó 
una oferta en asientos por 

Se registran hasta 20 quejas diarias en  
el Aeropuerto Internacional de Cancún

Derecho de réplica
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– La Profeco atiende principalmente reportes por abusos y retrasos Por José Luis 
Montañez

El Aeropuerto Internacional de Cancún, uno de los más concurridos de México, ha estado 
recibiendo un promedio de 20 quejas diarias por parte de los pasajeros.



tiempo limitado, ofreciendo 
hasta 25 por ciento de des-
cuento en las tarifas base, para 
vuelos en toda la red. Final-
mente, la empresa informó que 
las tarifas van desde los 159 
dólares canadienses, con tasas 
e impuestos incluidos.  

Actualmente, son más de 20 
destinos de Canadá los que tie-
nen conectividad con el Caribe 
Mexicano, es decir, que la en-
trada de esta aerolínea llegó pa-
ra reforzar la llegada de turistas 
de ese país a Quintana Roo. 

CANCÚN PIERDE 400 MDD  
POR AUSENCIA DE BRASILEÑOS  

El turismo brasileño en Can-
cún ha experimentado una caí-
da significativa en los últimos 
años. Durante 2023 se reportó 
un desplome de 41.7%, luego 

de la cancelación de todos los 
vuelos procedentes de ese país, 
tras la eliminación de las visas 
electrónicas, lo que ya ha re-
percutido en pérdidas millo-
narias para el sector hotelero 
de esta ciudad.  

Jesús Almaguer, presidente 
de los hoteleros de Cancún, 
Puerto Morelos, e Isla Mujeres 
declaró: “Yo calculo conser-
vadoramente que se han per-
dido cerca de 400 millones de 
dólares de turismo brasileño, 
que no sólo viene a consumir 
hotelería, ojo, estamos hablan-
do de excursiones, restaurantes, 
actividades, parques, souvenir, 
es un turismo que gasta mucho 
y tiende mucho a desplazarse 
una vez en el destino”. 

Y destacó que le constan las 
gestiones que ha hecho el go-

bierno del estado para agilizar 
el restablecimiento de las visas 
electrónicas, no obstante, lue-
go de varios meses de que se 
anunció que ya existía un 
acuerdo con entre Brasil y Mé-
xico para atender este asunto, 
hasta la fecha sigue sin haber 
ningún avance. 

Por otro lado, el presidente 
de los hoteleros de la Riviera 
Maya ,Toni Chaves argumentó 
que el mercado de Brasil sigue 
demandando paquetes vaca-
cionales hacia el Caribe me-
xicano, pero ante la cancela-
ción de vuelos directos desde 
el año pasado, estos viajeros 
tienen que hacer escala en Pa-
namá o Estados Unidos antes 
de pisar territorio mexicano.  

De tal manera que, esa ne-
cesidad de triangular los via-

jes complica la llegada, “Les 
gusta el Caribe Mexicano y 
estamos recibiendo brasile-
ños pero vía Panamá o Mia-

mi, no son vuelos directos y 
esto les dificulta. 

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa resaltó las 
ventajas competitivas de 
Quintana Roo en conectivi-
dad e infraestructura, duran-
te la primera Cumbre Nears-
horing México, en la Ciudad 
de México, donde fue invita-
da por el CCE y CATEM.  

Con el objetivo de pro-
mover nuevas inversiones 
en Quintana Roo, especial-
mente en el centro y sur del 
estado, abundó en las cua-
lidades de la entidad para 
atraer el nearshoring y con-
vertirse en un hub logístico, 
especialmente con el proyec-
to del Tren Maya. 

Detalló que Quintana 
Roo, al ser un gigante tu-
rístico en América Latina, 
tiene la oportunidad de di-
versificar su economía pa-
ra un crecimiento sosteni-
ble y desarrollo con pros-
peridad compartida. Con 
el Tren Maya y otros acti-
vos, como aeropuertos in-
ternacionales y mano de 
obra calificada, el estado 

vive un momento histórico 
para recibir inversiones. 

En el Panel 1, sobre el 
nearshoring en México, junto 
a secretarios de estado, sindi-
calistas y empresarios, la 
mandataria estatal habló so-
bre las ventajas competitivas 
de Quintana Roo y su interés 
en atraer inversiones que ge-
neren empleos bien remune-
rados y promuevan el creci-
miento económico en todo el 
estado. La presentación de la 
gobernadora tiene por obje-
tivo atraer nuevas inversiones 
que generen nuevos y más 
empleos bien pagados, así co-
mo impulsar la economía y el 
crecimiento, principalmente 
en el centro y sur del estado, 
con las ventajas arancelarias 
y el parque industrial fiscali-
zado de Chetumal. 

Lezama Espinosa destacó 
la importancia de trabajar 
en conjunto con todos los 
sectores para transformar 
el crecimiento económico del 
estado y mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes.
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Q. Roo, con potencial para ser  
centro logístico: Mara Lezama

– Participa en la Primera Cumbre Nearshoring México 
– Habló de las ventajas con el proyecto del Tren Maya

El turismo brasileño en Cancún ha experimentado una 
caída significativa en los últimos años, reflejándose en pérdidas 
millonarias para el sector. 

Invitada por el CCE y CATEM, Mara Lezama Espinosa participó en la primera Cumbre Nears-
horing México para impulsar el crecimiento y diversificación económica para generar más 
empleos y bienestar.
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Cancún.– De acuerdo con la denuncia de 
activistas en Cancún, los nuevos casos de 
maltrato animal este 2024 han quedado im-
punes aun cuando la Ley de Protección y 
Bienestar Animal establece sanciones para 
los responsables.   

La fundadora de Cachorrilandia, Yuli-
diana Lázaro Huérfano, explicó que se aten-
dió el primer caso del año de un animal ro-
ciado con ácido en la zona continental de 
Isla Mujeres, donde se registran los peores 
casos de maltrato animal.  

De acuerdo con los rescatistas indepen-
dientes, en zonas cercanas a Puerto Juárez, 
Bonfil, Tres Reyes, Rancho Viejo y Tierra 
Maya; se trata de puntos donde se han en-
contrado animales quemados, mutilados o 
con lesiones permanentes, sin que nadie se 
haga responsable.  

La Ley de Protección y Bienestar Ani-
mal del Estado de Quintana Roo, establece 
que una persona responsable de torturar o 
causar lesiones que atenten contra la vida 

de un animal puede ser acreedora de una 
sanción de hasta 200 veces el valor de la 
Unidad de Medida y Actualización (UMA), 
así como hasta dos años de cárcel. 

No obstante, la crueldad animal queda 
impune en la ciudad, porque se reportan los 
hechos mucho tiempo después de haber sido 
perpetrados, de modo que no se tiene una 
descripción de los agresores, de los hechos, 
ni detalles. 

Los rescatistas, afirman que aquellos 
animales con lesiones graves es muy difícil 
que logren recuperarse si no se atienden rá-
pidamente, y es común que terminen sacri-
ficados. 

El director de Protección y Bienestar 
Animal de Benito Juárez, José Antonio Or-
tuño Gutiérrez, dijo que el municipio regis-
traba alrededor de dos sacrificios al mes de 
canes que presentaban lesiones severas. 

En este escenario, los rescatistas reco-
miendan que en caso de encontrar más ani-
males callejeros se debe avisar a la autoridad 
municipal, para que los lleven al centro de 
protección. 

Activistas de Cancún demandan  
aplicar la ley de bienestar animal  
- Señalan la falta de sanciones para personas que maltratan a las mascotas  

Es letra muerta, aseguran  

La tortilla sigue encareciéndose; llegaría a los 30 pesos 
Golpe a la economía familiar 

Durante el año 2023, el precio de la tortilla en 
Quintana Roo experimentó un aumento signifi-
cativo y es que, principios de aquel año el precio 
promedio del kilo de tortilla en Quintana Roo 
era de 22 pesos, no obstante, a finales de febrero 
del mismo año, el precio del Roo aumentó a 27 
pesos y ahora, un año más tarde, se ha anunciado 
un nuevo aumento que la llevará hasta los 30 
pesos por kilogramo. 

En este escenario, fueron los molineros de 
Cancún, quienes han decidido incrementar el 
precio de la tortilla a 30 pesos por kilo y este 
nuevo ajuste se suma a las alzas previas en pro-
ductos como jitomates y cebolla, generando in-
quietud en la economía de los benitojuarenses.  

Cabe destacar que los clientes se enteraron 

a través de anuncios no oficiales que comuni-
caban el aumento en el precio de la tortilla en 
los negocios, donde se informaba que partir del 
17 de febrero, el kilogramo se comercializará a 
30 pesos, mientras que el medio kilo se ofrecerá 
a 15 pesos.  Este aumento, dicen se debió prin-
cipalmente al incremento en los costos de los 
insumos utilizados para producir este alimento. 
A pesar de la disminución de la actividad y las 
bajas ventas en las tortillerías, el costo del kilo 
de tortilla no ha frenado su encarecimiento.  

Por otro lado, a principios de enero de 2024, 
el precio del kilo de tortilla en Felipe Carrillo 
Puerto, se mantuvo en 27 pesos. Sin embargo, 
a mediados de este mes, el precio promedio en 
Quintana Roo oscila en los 28 y 30 pesos.  El precio de la tortilla en Cancún sigue subiendo, ahora se vende en 30 pesos por kilo.  

De acuerdo con la denuncia de activistas en Cancún, los nuevos casos de maltrato animal 
este 2024 han quedado impunes. 
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Cancún.- Transportistas turísticos denunciaron 
que han recibido multas de hasta tres mil 500 pesos 
por parte de elementos de la Guardia Nacional, 
argumentando supuesta piratería por parte de las 
empresas. 

El representante de la Asociación Mexicana 
de Transportadoras Turísticas, Roberto Rubio, de-
claró que en un fin de semana la Guardia Nacional 
detuvo a tres personas en los andenes del aero-
puerto, dejando las unidades en el sitio abando-
nadas y que al pagar las multas no se dan com-
probantes. 

“Nos reportaron esta situación en las últimas 
dos semanas con personas detenidas en los andenes 
del aeropuerto de Cancún, esto bajo el argumento 
de ambulantaje; sin embargo, algunos de los com-
pañeros que se han llevado son de empresas de 
renombre”, argumentó. 

Aseguraron que en su mayoría los casos son 
en fin de semana y que no hay recibos “Para no-
sotros esto es una extorsión, detenciones arbi-
trarias de la Guardia Nacional y cobros ilegales 
que se hacen por parte de las autoridades, ya que 
al ser detenidos son llevados al Ministerio Pú-
blico de la zona hotelera, quienes pareciera se 

están quedando el dinero”, dijo Rubio. 
En este marco, exigió que detengan esas de-

tenciones, pues de lo contrario organizarán mani-
festaciones para dar a conocer los hechos y frenar 
lo que consideraron acciones “ilegales” por parte 
de la Guardia Nacional. 

Hay que destacar que el aeropuerto de Cancún 
recibe de manera cotidiana más de 500 operaciones 
diarias, de turistas tanto nacionales como interna-
cionales que requieren de un servicio de transporte 

y aunque reconoció que existe el pirataje, estas 
empresas que han señalado las detenciones de los 
choferes cuentan con los documentos en regla. 

  
TURISTAS NO PERCIBEN INSEGURIDAD  

Cancún es el destino con mayor índice de inci-
dencia delictiva en Quintana Roo, sin embargo, 
Marketing Consultants asegura que los viajeros 
que acuden a los clubes vacacionales no perciben 
la inseguridad. 

La directora de Marketing Consultants, Ana 
Cecilia Quevedo, argumentó que realizaron una 
investigación de mercado enfocados en el área tu-
rística, la cual arrojó que el visitante en esta ciudad 
no considera que haya riesgo para visitar el estado 
y destacó que solo el 8% de los turistas reflejan 
sentirse “regular o mal”. 

“El turista no refleja inseguridad, claro está 
que de ese 8%, que es un área de oportunidad para 
mejorar, la principal queja es que no tienen trans-
porte local y el cobro de los taxis, el 20% refleja 
esta molestia” destacó. 

A esto añade que, al cierre de 2023, el aumento 
de turistas nacionales en el destino se consolidó 
con un 40.9%, seguido por los viajeros de Estados 
Unidos con 40.2%, América Latina 10.9%, Canadá 
4.5%, Europa 3.2% “porque ellos desde hace ya 
algún tiempo prefieren la Riviera Maya”. 

En 2023, en Cancún se contabilizaron 6 mi-
llones 38 mil turistas con una estancia de cinco 
noches y un porcentaje de ocupación promedio 
de 80%, destacaron.  

Finalmente, informó que los viajeros han gas-
tado 3 mil 319 dólares y de ahí, 2 mil 483 dólares 
se destinaron al paquete de hotel y avión y para 
gastar en la bolsa; de los que visitan los clubes va-
caciones, el 40% regresan anualmente.  

- Denuncian que los uniformados les aplican sanciones por supuesta piratería  

Marketing Consultants refiere que los turistas que acuden a clubes vacacionales 
no perciben inseguridad en Cancún.  

Transportistas turísticos denunciaron presuntos abusos por parte de elementos de la Guardia Nacional. 

El representante de la 
Asociación Mexicana  
de Transportadoras 

Turísticas, Roberto Rubio, 
declaró que en un fin de 

semana la Guardia 
Nacional detuvo a tres 

personas en los andenes 
del aeropuerto, dejando 
las unidades en el sitio 
abandonadas y que al 
pagar las multas no se 

dan comprobantes. 

Multas de hasta 3 mil 500 pesos 

Se quejan transportistas turísticos 
por abusos de elementos de la GN 
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Cancún.- A horas de iniciar la Copa Socca América 
Cancún MX 2024, que se efectuará por primera 
ocasión en el destino, del 21 al 25 de febrero, au-
toridades municipales informaron que se encuen-
tran trabajando para mantener todo listo para recibir 
la justa deportiva internacional de fútbol amateur, 
en la que participarán equipos de 20 países. 

“La fiesta de la Copa América Socca está por 
iniciar. Del 21 al 25 de febrero recibiremos a 20 
países que participarán en este torneo aquí en Can-
cún. Los partidos comenzarán este miércoles y 
México debutará ese día”, afirmó la presidenta 
municipal, Ana Patricia Peralta, al resaltar al des-
tino como una de las ciudades predilectas para al-
bergar eventos de talla internacional. 

En materia de seguridad y agilidad vial, explicó 
que durante los cinco días, de 08:00 a 22:00 horas, 
a través de la Dirección de Tránsito Municipal se 
efectuará un operativo vial que contará con ele-
mentos de la dependencia, quienes asistirán a los 
conductores; además, se instalará un puente pea-
tonal para que las personas crucen de playa Lan-
gosta al camellón central donde se encuentra ubi-
cada el asta bandera, de tal manera que no se en-
torpecerá el tráfico por el boulevard Kukulcán, ni 
afectará a los turistas, colaboradores y ciudadanos 
que ingresan a la Zona Hotelera. 

La alcaldesa informó que como parte del im-
pulso a la diversificación turística, desde el go-
bierno municipal refuerza la promoción de las 
cualidades de Cancún, para atraer más mercados 
y consolidarse como un multidestino, donde se 
pueda disfrutar de encuentros deportivos, cultu-
rales, gastronómicos, de salud, romance, conven-
ciones, etc. 

Además, invitó a las y los cancunenses a dis-
frutar de la copa, ya que se contará con entrada 
gratuita en el estadio recientemente instalado en 
el asta bandera de la Zona Hotelera, con capacidad 
para más de 2 mil personas y tendrá más de 50 

partidos transmitidos en vivo. Dicha competición 
es parte de un paquete de cuatro importantes even-
tos que conforman Socca America´s Fiesta 2024, 
la cual eligió como sede a Cancún, y se desarro-
llarán del 16 al 25 del mes en curso 

REHABILITAN AVENIDA POLITÉCNICO  
En un constante trabajo para construir caminos de 
la transformación, que permitan mejorar las con-
diciones de las vialidades en Cancún, autoridades 
municipales del Ayuntamiento de Benito Juárez 
constataron los trabajos de pavimentación de la 
Av. Politécnico, una de las principales arterias de 
la ciudad, que permitirá crear un beneficio directo 
para automovilistas y transeúntes.  

Acompañada por el secretario de Obras Pú-
blicas y Servicios, Salvador Diego Alarcón y el 
titular de Obras Públicas, Julio César Zaldivar Pé-
rez, la Presidenta Municipal, Ana Patricia Peralta, 
visitó la avenida Politécnico, en la cual supervisó 
el avance físico de los trabajos de construcción 
que se emprendieron en esa vialidad en el cruce 
con avenida México, que beneficiará a más de 22 
mil cancunenses.  

En ese sitio, indicó que ya se concluyeron 
las banquetas y guarniciones de ambos lados y 
con la apertura del Programa de Inversión Anual 
(2024) en los primeros meses del año, se tiene 
contemplado concluir la segunda etapa de dicha 
avenida, en el tramo que va de las avenidas Mé-
xico a Chac Mool.  

“Sabemos que la necesidad es enorme, esta-
mos trabajando todos los días en seguir trans-
formando nuestra ciudad; hay mucho por hacer, 
hoy se están viendo obras en diferentes partes 
del municipio”, dijo.  

De acuerdo con datos de la dependencia, el 
proyecto, con una inversión de aproximada-
mente 28 millones de pesos, consta de la pavi-
mentación de la vía de rodamiento, el cual con-
tará con banquetas, línea podo táctil, guarni-
ciones, pozos de absorción y un camellón cen-
tral con iluminación tipo led. 

Comienzan este miércoles en Cancún  
juegos de la Copa Socca América 2024  
- Dispositivos viales para garantizar tráfico fluido en la zona durante fiesta del futbol 

La Copa Socca América Cancún MX 2024, que se efectuará por primera ocasión 
en el destino, del 21 al 25 de febrero. 

La alcaldesa informó que como parte  
del impulso a la diversificación turística,  

se refuerza la promoción de las cualidades  
de Cancún, para consolidarse como un 
multidestino, donde se pueda disfrutar  
de encuentros deportivos, culturales, 
gastronómicos y de salud, entre otros. 

Impulso al turismo deportivo  
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Playa del Carmen.- Pequeños Hoteles de Playa 
del Carmen reconocen su preocupación ante la si-
tuación actual del sector en el centro de la ciudad, 
donde enfrentan desafíos en términos de tarifas 
competitivas, esto ante el crecimiento de las rentas 
vacacionales y la volatilidad del dólar.  

El presidente de los pequeños hoteles en esta 
zona, Ofner Arjona, explicó que la proliferación 
de rentas vacacionales, el incremento en el número 
de hoteles y la reciente recuperación del peso frente 
al dólar han traído un escenario donde las tarifas 
de los centros de hospedaje del Centro de Playa 
del Carmen no son las más atractivas para los tu-
ristas, sobre todo para los estadounidenses.  

“Las rentas vacacionales tienen la flexibilidad 
de ofrecer tarifas más bajas que los pequeños ho-
teles, en parte porque no están sujetas a la misma 
normativa que regula a los establecimientos co-
merciales establecidos”, aseveró.  

Asimismo, refiere que “La tarifa, para ser sin-
cero, ha experimentado una reducción. Primero, 
porque las tarifas que manejamos están tasadas 
en dólares por todas las agencias de viaje en línea, 
como Booking y Expedia, y el tipo de cambio ya 

está afectando”. Arjona agrega que la competencia 
se ha intensificado, especialmente con plataformas 
como Airbnb, que ofrecen una amplia variedad 
de opciones de renta vacacional, y por ello expresó 
su preocupación por las tarifas, algunas de las cua-
les son considerablemente más bajas, afectando 
la capacidad de los hoteleros para igualarlas. 

Estimaciones del sector hotelero en Playa del 
Carmen, refieren que alrededor de 20 mil habitaciones 
se ofrecen actualmente como renta vacacional. 

  
ZONA ARQUEOLÓGICA DE XEL HÁ, CERRADA  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, 
a través del Instituto Nacional de Antropología e 

Historia, informa que la Zona Arqueológica de 
Xel Há, en Quintana Roo, cierra sus puertas hasta 
nuevo aviso.  Lo anterior derivado de los trabajos 
del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueo-
lógicas (Promeza), en el marco del Tren Maya. 

El INAH invita a visitar otros sitios arqueoló-
gicos que están abiertos en el estado, como Muyil 
y San Miguelito. 

En el corazón de Quintana Roo, las comuni-
dades de Muyil y San Miguelito están experimen-
tando cambios significativos, cada uno con sus 
propios desafíos y oportunidades. 

Muyil, ubicado entre Tulum y el nuevo aero-
puerto Felipe Carrillo Puerto, se ha convertido en 
una opción atractiva para los turistas. A pesar de 
su crecimiento, los visitantes han expresado que 
las ruinas de la zona arqueológica necesitan más 
difusión, ya que muchas personas, incluso de Tu-
lum, desconocen cómo llegar. 

En cuanto a San Miguelito, el Tren Maya im-
pulsará la visita a las zonas arqueológicas de San 
Miguelito y El Rey, así como del Museo Maya de 
Cancún, ubicados en la zona hotelera de Cancún, 
Quintana Roo 456. Estos enclaves complementa-
rán el recorrido de turistas nacionales y extranjeros, 
cuando inicie operaciones el tren. 

- Recuperación del peso frente al dólar provoca que precios no sean atractivos para extranjeros

La Zona Arqueológica de Xel Há, en Quintana Roo, cierra sus puertas hasta 
nuevo aviso.  

Pequeños Hoteles de Playa del Carmen, reconocen su preocupación ante la proliferación de rentas vaca-
cionales en esta ciudad.  

La competencia  
se ha intensificado, 
especialmente con 

plataformas como Airbnb, 
que ofrecen una amplia 
variedad de opciones de 
renta vacacional, por ello 

expresan su preocupación 
por las tarifas, algunas  

de las cuales son 
considerablemente más 

bajas, afectando la 
capacidad de hoteleros  

para igualarlas. 

Son obligados a reajustar tarifas  

Pega a los pequeños hoteleros la 
proliferación de rentas vacacionales  
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Cancún.– El sector hotelero de Cancún anticipa 
que podría darse un bajón de turistas de Estados 
Unidos, derivado de la incertidumbre política y 
económica que surge por las elecciones del país 
vecino del norte, fenómeno que podría durar al 
menos durante 90 días. 

Hay que destacar que el mercado estadounidense 
es para los destinos de Quintana Roo, uno de los 
más importantes, pues se trata de turistas que gastan 
más dinero que el resto y tienen estancias más lon-
gevas que los visitantes de otros países.  En este es-
cenario, los hoteleros temen que durante el periodo 
electoral y hasta que se conozca al ganador de las 
elecciones presidenciales, muchos estadounidenses 
dejen de viajar, al menos hasta que la situación po-
lítica se aclare y todos comiencen a recuperar la 
confianza para gastar su capital.  

Los hoteleros estiman que este parón de turistas 
de Estados Unidos se producirá a partir de agosto 
y hasta noviembre de este año en curso, lo que su-
mado a la bajada del mercado de Brasil por falta 
de vuelos hasta Cancún y los problemas de mi-
gración en Colombia tendrá consecuencias nega-
tivas en el sector de la entidad caribeña. 

Jesús Almaguer, presidente de la Asociación 
de Hoteles de Cancún, refiere que la previsión 
es que a partir de agosto la ocupación hotelera 
se sitúe al menos en el 65 por ciento “El tema 
es el proceso de las elecciones, 90 días antes hay 
un tema de incertidumbre de parte de los esta-
dounidenses, que por lo regular no viajan, lo vi-
vimos cada cuatro años, y luego se detona. Lo 
importante ahora es que agosto, septiembre y 
octubre, va a ser baja, lamentablemente un poco 
más baja por ese factor, pero esperamos que se 
afecte lo menos posible”.  

Hay que recordar que en 2023 llegaron a Quin-

tana Roo alrededor de siete millones de turistas 
norteamericanos del total de 21 millones de visi-
tantes de todo el mundo que arribaron a la zona 
turística. 

El Aeropuerto Internacional de Cancún tiene 
conectividad aérea con 42 ciudades de Estados 
Unidos que cuentan con salidas diarias, 18 en paí-
ses de Europa, 19 en ciudades de Canadá, mientras 

que en Latinoamérica son 18 países con conexión 
aérea y 24 ciudades de nuestro país.  

  
RECURSOS PARA MANTENIMIENTO 

 DE ZONA HOTELERA  
Se informó que la federación transferirá recursos 
para el mantenimiento de la zona hotelera de Can-
cún por parte del gobierno estatal este año, mientras 
termina el proceso de transferencia de los activos 
de Fonatur, así como los predios que se quedaron 
en planes de desarrollo. 

Actualmente el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo se encuentra en una fase de reorgani-
zación y una de las responsabilidades que dejó de 
tener es el mantenimiento de los Centros Integral-
mente Planeados, entre ellos, Cancún. 

El secretario de Turismo, Bernardo Cueto 
Riestra, explicó que se creará el Fondo de De-
sarrollo Turístico de la Zona Hotelera para co-
menzar a trabajar bajo un esquema de fideico-
miso entre la iniciativa privada y sociedad civil 
“El gobierno del estado se está haciendo cargo 
ya de la zona hotelera manteniendo las condi-
ciones que venían operando a través de Fonatur 
y se harán los anuncios ya que se están propo-
niendo mejoras, así tener más infraestructura del 
destino que representa Cancún”, comentó. 

De tal manera que, el período de transición 
arrancó en enero y para bajar los recursos eco-
nómicos se está haciendo cargo la Secretaría de 
Finanzas y Planeación, ya que se definió el plan 
de trabajo.  

Cueto Riestra agregó que actualmente trabajan 
en la recepción de las propiedades que se van a 
incorporar a la Agencia de Proyectos Estratégicos 
del Estado de Quintana Roo, incluso aquellos te-
rrenos cuya comercialización se frenó “Están in-
corporadas dependencias para concluir la transición 
que estamos realizando en la entidad”, dijo. 

Temen empresarios caída en flujo 
turístico por las elecciones en EU
- El mercado estadounidense uno de los más importantes para los destinos del estado 

El sector hotelero de Cancún anticipa que podría darse un bajón de turistas de 
Estados Unidos por las elecciones.  

Hoteleros de Cancún temen que durante  
el periodo electoral y hasta que se conozca 
al ganador de las elecciones presidenciales, 

muchos estadounidenses dejen de viajar,  
al menos hasta que la situación política 

 se aclare y todos comiencen a recuperar  
la confianza para gastar.  

Fenómeno que podría durar unos 90 días  
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Benito Juárez.- El Titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado, Raciel López Salazar, in-
formó que en el periodo del 12 al 18 de fe-
brero del presente año, el organismo autó-
nomo a su cargo inició 876 carpetas de in-
vestigación, al tiempo que cumplimentó 17 
órdenes de aprehensión y obtuvo 75 vincu-
laciones a proceso. 

Esta información la dio a conocer en el 
marco de la conferencia de prensa semanal 
del Gabinete de Seguridad de Quintana Roo, 
detallando que de las carpetas de investigación 
iniciadas, 806 fueron sin detenidos, 70 con 
detenidos, además de que lograron 103 en 
flagrancia del delito. 

En cuanto a las vinculaciones a proceso, 
40 fueron por delitos contra la salud, 11 por 
homicidio calificado, tres por robo, dos por 
cada uno de los delitos de abuso sexual, ex-
torsión, lesiones, violación y violencia fa-
miliar; los ilícitos de abuso sexual y viola-
ción, allanamiento de morada, amenazas, 
daños, desaparición cometida por particu-
lares, feminicidio en grado de tentativa, ho-
micidio calificado en grado de tentativa, in-
cumplimiento de las obligaciones de asis-
tencia familiar, lesiones y daños culposos, 
lesiones culposas y daños y lesiones suma-
ron una cada uno. 

Con respecto a las órdenes de aprehensión 
cumplimentadas, tres tuvieron como causa el 
delito de violación; abuso sexual, lesiones ca-
lificadas y extorsión agravada fueron causa 
de dos cada uno; en tanto que reportaron una 
en cada uno de los siguientes ilícitos: narco-
menudeo, lesiones, desaparición cometida 
por particulares, feminicidio en grado de ten-
tativa, homicidio calificado, pederastia, robo 
calificado y extorsión agravada. 

En el mismo periodo, la Fiscalía General 
del Estado obtuvo cuatro sentencias con-
denatorias: dos por violación, una por de-
litos contra la salud en su modalidad de nar-
comenudeo y una tuvo como causa el abuso 
sexual. 

También llevaron a cabo siete cateos, todos 
estos por delitos contra la salud en su moda-
lidad de narcomenudeo. 

Ente los casos destacados de la semana 
en cuestión, Raciel López Salazar dio a co-
nocer que elementos de la Policía de Inves-

tigación, en coordinación con la Policía Es-
tatal, detuvieron a Génesis Alondra “N” por 
su probable participación en hechos cons-
titutivos del delito de homicidio calificado, 
en agravio de una víctima de identidad re-
servada, cuyo cuerpo fue localizado el 8 de 
febrero del presente año, sobre un área verde 
de la avenida Chac Mool, con impactos de 
proyectil de arma de fuego. 

La detenida fue puesta a disposición del 
Juez de Control, quien le impuso la medida 
cautelar de prisión preventiva oficiosa, en tan-
to se resuelve su situación jurídica el jueves 
22 de febrero. 

Inicia la Fiscalía 876 carpetas de  
investigación, del 12 al 18 de febrero 

- El Fiscal General Raciel López informó que en este periodo se cumplimentaron 17 de órdenes  
de aprehensión, se obtuvieron 75 vinculaciones a proceso y cuatro sentencias condenatorias 

El Fiscal General del Estado, Raciel López Salazar, informó que en el periodo del 12 al 18 de febrero del presente año, el 
organismo autónomo a su cargo inició 876 carpetas de investigación. 
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Tulum.- Pedro Enrique Jaramillo 
Visoso ha sido designado como el 
nuevo Secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSYPC) de 
Tulum en la Quincuagésima Nove-
na Sesión Ordinaria de Cabildo, re-
alizada esta mañana. 

El presidente municipal de Tu-
lum, Diego Castañón Trejo, propuso 
a Jaramillo Visoso para el cargo, re-
cibiendo la aprobación unánime del 
cuerpo edilicio. Esta decisión se to-
mó después de la renuncia presen-
tada por el teniente de fragata, Ri-
cardo Morales Santo, el pasado 14 
de febrero. 

Bernabé Pech Ramírez, secre-
tario general del Ayuntamiento, ex-
plicó que Jaramillo Visoso fue se-

leccionado por ser una persona res-
ponsable y disciplinada. Durante la 
presentación, se destacaron los an-
tecedentes académicos y laborales 
del nuevo secretario, como su li-
cenciatura en Infantería de Marina 
en la Heroica Escuela Naval Militar 
de Veracruz. 

Entre los cargos anteriores ocu-
pados por Jaramillo Visoso se en-
cuentran el de director general de 
Seguridad Pública y Policía Vial en 
Tecomán, Colima, de 2021 a 2023, 
comandante de Compañía Batallón 
de Infantería de Marina #12 de 2019 
a 2020, Jefe de Departamento de 
Análisis Técnico e Incidentes Coor-
dinadora General de Infantería de 
Marina en 2019, comandante de 
Sección Batallón de Comandos del 
Golfo de 2011 a 2013, entre otros. 

Designan a Pedro Enrique Jaramillo  
como titular de Seguridad en Tulum 
- El cargo quedó vacante, luego de la renuncia del teniente de fragata Ricardo Morales 

Tras decisión unánime 
del Cabildo, Pedro 
Enrique Jaramillo Visoso 
fue designado como el 
nuevo Secretario de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana en Tulum. 

Aprobación unánime del Cabildo 

Quintana Roo se mantendrá frío por la madrugada 
 Por evento de “norte” 

Cancún.- El clima en Quintana Roo 
estará parcialmente nublado con ba-
ja probabilidad de lluvias. Las tem-
peraturas serán templadas durante 
el día y de frescas a frías por la no-
che y al amanecer. Asimismo, se 
mantendrá el evento de “Norte” so-
bre las zonas de costa del estado 
con vientos del norte y noroeste de 
40 a 50 km/h. 

De acuerdo al pronóstico del 
Servicio Meteorológico Nacional 
(Conagua), el Sistema de alta pre-
sión localizado sobre el noroeste 
del Golfo de México, mantendrá el 
flujo de aire ártico modificado sobre 
la región peninsular y el Estado de 
Quintana Roo. 

Según el boletín meteorológico, 
el tiempo probable para el munici-
pio de Benito Juárez e Isla Mujeres, 

será parcialmente nublado, baja pro-
babilidad de lluvia. Ambiente tem-
plado a fresco. Viento del noroeste 
a norte de 30 a 40 km/h con rachas 
más fuertes. Temperatura Máxima: 
25/27 GC, Temperatura Mínima: 
15/17 GC.  

En Cozumel, se estima cielo 
medio despejado con pocas nubes, 
sin lluvias. Vientos del noroeste, 
norte y noreste de 27 a 36 kph y ra-
chas de 45 kph. Oleaje de 4 a 7 Pies 
en el canal de Yucatán. 

La Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil recomendó abrigarse 
adecuadamente para evitar los cam-
bios bruscos de las temperaturas y 
al transitar en carretera o en zonas 
urbanas, extremar precauciones por 
los bancos de niebla que se forman 
por las mañanas y noches. 

Las temperaturas en Quintana Roo serán templadas durante el día y de frescas a frías por la 
noche y al amanecer. 
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador minimizó nue-
vamente este lunes, en su ma-
ñanera, la Marcha por Nuestra 
Democracia que se realizó el 
pasado domingo y remarcó que 
si se viviera en una dictadura 
—como argumentan quienes 
convocaron a la moviliza-
ción— un ejercicio de esta na-
turaleza no sería posible. 

“Dicen vamos a defender 
nuestra democracia. ¿Cuál es la 
democracia de ellos? Pues la que 
funciona nada más como para-
peto, cuando en realidad lo que 
había era el dominio de una oli-
garquía corrupta. La oligarquía 
es el gobierno de una minoría, 
el gobierno de los ricos”, dijo. 

“Los convocantes a la mar-
cha ahora se disfrazan de de-
mócratas, cuando ellos eran los 
más tenaces violadores de los 
derechos del pueblo”, aseveró 
López Obrador. 

Comentó que la manifesta-
ción fue “porque los que esta-
ban antes, ya sea en el gobierno 
o los que se beneficiaban, están 
inconformes y quieren regre-
sar”, a lo que dijo que él tam-
bién quiere que regresen, “pero 
lo que se robaron”. 

López Obrador señaló que 
los convocantes a la manifes-
tación “se disfrazan de demó-

cratas cuando ellos eran los 
más violadores de los Derechos 
del pueblo” en gobiernos pa-
sados y criticó a la oligarquía 
corrupta. 

Además, ligó a los mani-
festantes con las campañas de 
desprestigio en su contra en re-
des sociales como la de #Nar-
coPresidente y aseguró que 
desde granjas de bots se impul-
san estas campañas, aunque di-
jo estar blindado gracias a su 
“autoridad moral”. 

 “La democracia que ellos 
defienden es la de el poder sin 
pueblo; democracia es poder 
del pueblo. Pero ellos quieren 
democracia sin pueblo, nada 
más para las minorías, por eso 
están enojados y las campañas 
llamándome ‘narco presiden-
te’. Como tengo autoridad mo-
ral, pues estoy protegido, por-
que lo que estimo más impor-
tante en mi vida es la honesti-
dad, y por eso no pueden, y va-
ya que destinan muchísimo di-
nero a la compra de bots, po-
nen en las redes: ‘presidente 
narco, AMLO’ o ‘AMLO, pre-
sidente narcotraficante’ y apa-
rece en las redes que ven ese 
mensaje 200 millones de per-
sonas o más. La verdad es que 
son robots, compran en redes 
sociales estas llamadas granjas 

de bots, no son personas de car-
ne y hueso y un pedazo de pes-
cuezo; son robots, con publi-
cistas”, dijo. 

  
NO QUEREMOS QUE 

 MIGRANTES LLEGUEN  
A LA FRONTERA POR LOS  

RIESGOS: AMLO 
 En otro tema, el presidente Ló-
pez Obrador señaló que “no 
queremos (que los migrantes) 
lleguen a la frontera” por los 
riesgos que corren en la trave-
sía hacia al norte del país. 

Durante su conferencia ma-
tutina que se realizó en esta re-
gión de Puebla, el mandatario 
federal respondió brevemente 
a una pregunta sobre un pre-
sunto abuso de parte de migra-
ción en el estado contra un gru-
po de migrantes, que finalmen-
te fueron defendidos por po-
bladores del municipio de Pal-
mar de Bravo. 

“Nosotros cuidamos mu-
cho a los migrantes y felicita-
mos a la gente de Palmar de 
Bravo por defenderlos. Por eso 
no queremos que lleguen a la 
frontera, porque son muchos 
los riesgos, muchos accidentes 
de tránsito, volcaduras y se-
cuestros de bandas organizadas 
que se dedican a eso, son tra-
ficantes de personas”. 

En respuesta al incremento en el 
precio de la vivienda debido a la 
inflación, el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit) anunció 
que aumentará el monto máximo 
de financiamiento en todas sus 
líneas de crédito para ayudar a 
los trabajadores a mantener su 
capacidad de adquisición. 

El instituto ofrece diferentes 
servicios financieros a los dere-
chohabientes para que puedan 
comprar o remodelar una casa 
y entre los más conocidos se en-
cuentra el crédito Mejoravit, 
mismo que es un préstamo que 
te otorga una entidad financiera 
para que repares o renueves tu 
casa. por lo que las oportunida-
des para remodelar tu casa ahora 
incrementan, así como la opor-
tunidad de tener una propia. 

Además, existen otros bene-
ficios a los que tendrán acceso 
los interesados en adquirir una 
vivienda nueva o existente, como 
la tasa de interés de entre 3.76 al 
10.45 por ciento, el cual depende 
del salario de cada persona. 

Asimismo, se puede ahora 
gozar de pagos anticipados sin 
penalizaciones, así como las 

aportaciones del empleador se 
abonaran directamente al capital 
de la deuda, incluyendo seguro 
contra daños, defunción y de-
sempleo. 

  
SUBSIDIO DE LA CONAVI 

 INFLABA EL PRECIO DE LA  
VIVIENDA: ESTUDIO 

 DEL INFONAVIT 
 Por otra parte, se dio a co-

nocer que la política de subsidios 
a la vivienda de los anteriores 
gobiernos, coordinada por la Co-
misión Nacional de Vivienda 
(Conavi), hizo que el precio de 
las propiedades que eran adqui-
ridas con estos apoyos aumen-
taran, respecto a aquellas que no 
eran parte de este esquema, así 
lo determinó un estudio del In-
fonavit. De acuerdo con el aná-
lisis, con esta situación, se con-
cluyó que el subsidio de la Co-
navi ocasionó diferencias sobre 
el precio de la vivienda entre el 
segundo semestre de 2014 y 
2016, entre los acreditados con 
y sin estos apoyos. 

“El programa pudo haber 
tenido una menor efectividad 
con respecto al objetivo que 
perseguía e indujo resultados 

no anticipados a través de ajus-
tes en los precios”, se puede 
leer en el análisis de la hipote-
caria del Estado. 

Los resultados de este estu-
dio se dan a conocer en un con-
texto donde la industria de la 
vivienda ha anunciado que pe-
dirá a la administración guber-
namental entrante la reactiva-
ción del esquema de subsidios, 
luego de que en este gobierno 
se apostará por apoyos por me-
joramiento y autoconstrucción 
habitacional. 

De acuerdo con Infonavit, 
dicho programa estuvo vigente 
del 2007 hasta el 2019. Ya con 
el gobierno en turno, el enfoque 
de este esquema se orientó a los 
apoyos para mejoramiento y au-
toconstrucción. 

La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha informado que, en 
lo que va de este sexenio, la po-
lítica habitacional actual ha ge-
nerado una derrama de 1.3 bi-
llones de pesos, entre subsidios 
y créditos otorgados por distintos 
organismos. Esto, según la Se-
datu, ha beneficiado a más de 11 
millones de personas. 

El Infonavit eleva montos  
máximos en todas sus líneas  
de créditos para trabajadores 

AMLO señala que si viviéramos en 
una dictadura no habría marchas 

- Medidas para que mantengan capacidad de adquisición

“Convocantes se disfrazan de demócratas” 

Andrés Manuel López Obrador afirmó que la marcha del domingo fue “porque 
los que estaban antes, ya sea en el gobierno o los que se beneficiaban, están in-
conformes y quieren regresar”.

El Infonavit anunció que aumentará el monto máximo de financiamiento en todas sus líneas 
de crédito para ayudar a los trabajadores a mantener su capacidad de adquisición. 

Ante incrementos por inflación 
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La Alianza Nacional de Pe-
queños Comerciantes (An-
pec)  manifestó su “rotundo 
rechazo” a la iniciativa de re-
forma constitucional del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, que busca prohibir 
totalmente la venta de vapea-
dores o cigarrillos electrónicos 
en el país, pues esta propuesta 
desarmaría los amparos que 
han frenado los dos decretos 
presidenciales anteriores. 

Dichos decretos, uno pu-
blicado en 2020 y otro en 
2022, han enfrentado desafíos 
legales a través de los ampa-
ros promovidos por empresas 
y asociaciones. En octubre de 
2022, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 
dictaminó que las prohibicio-
nes para la importación y ven-
ta de vapeadores y cigarros 
electrónicos, estipuladas en 
dichos decretos, eran contra-

rias a la Constitución, estable-
ciendo así un precedente legal.  

“Señores legisladores pre-
sentes, la Alianza Nacional 
de Pequeños Comerciantes 
(Anpec) se dirige a ustedes 
para manifestar nuestro ro-
tundo rechazo a la iniciativa 
de prohibir la venta de vapea-
dores en nuestro país”, señaló 
la Anpec en un comunicado. 

La alianza se refirió así a 
las iniciativas de reforma del 
Presidente para los artículos 
4 y 5 de la Constitución que 
buscan prohibir sustancias tó-
xicas, precursores químicos, 
drogas sintéticas como el fen-
tanilo, vapeadores y cigarri-
llos electrónicos. 

Enfatizó que la prohibición 
comercial de un producto “no 
cancela la demanda del mis-
mo” y, por el contrario, crece 
su expectativa de consumo. 

“Esta prohibición comer-

cial termina por fortalecer el 
nicho de la venta del cigarro 
pirata en el país, ya que los 
vapeadores terminarán siendo 
parte de ese aparador de pro-
ductos ilícitos”, explicó. 

Además, dijo que la venta 
ilegal no paga impuestos, fi-
nancia las pandillas de delin-
cuentes y termina por poner 
en un mayor riesgo a la salud 
pública. 

El organismo dijo que una 
de las vocaciones del Estado 
es fijar reglas al mercado y 
por ello exigió reglamentar, 
“no prohibir”. 

UNA INDUSTRIA QUE  
CRECE PESE A PROHIBICIONES 

Pese a las prohibiciones en 
México, los vapeadores si-
guen ganando terreno. Según 
datos de la Encuesta Global 
de Tabaquismo en Adultos 
2023, el número de usuarios 

de vapeadores se ha duplica-
do en los últimos años, pa-
sando de 975,000 en 2019 a 
2.1 millones en 2023. 

Estos dispositivos, que 
permiten inhalar nicotina en 
forma de vapor, se han pro-
mocionado como una alter-
nativa al tabaco menos per-
judicial para la salud, debido 
a que no producen alquitrán 
ni monóxido de carbono, dos 
de los elementos más dañinos 
del humo del tabaco. Empre-
sas como Philip Morris han 
fijado metas ambiciosas para 
aumentar sus ingresos a tra-
vés de la venta de sistemas 

de vapeo como IQOS, en lu-
gar de los cigarros tradicio-
nales. Según datos propor-
cionados por la empresa, los 
productos libres de humo re-
presentaron 37% de sus in-
gresos netos en 2023. 

No obstante, la Adminis-
tración de Medicamentos y 
Alimentos de los Estados 
Unidos de América (FDA) ha 
emitido una advertencia sobre 
el riesgo significativo asocia-
do con los dispositivos elec-
trónicos de calentamiento o 
vaporización (vapeadores), 
debido a la presencia de gli-
cerina, propilenglicol y gli-

cerol. Estas sustancias, al de-
gradarse, pueden producir to-
xinas que causan quemaduras 
graves en la piel y daños se-
veros al ser inhaladas. 

Según datos recabados en 
la iniciativa de reforma pre-
sentada por López Obrador 
el pasado 5 de febrero, entre 
septiembre de 2019 y febrero 
de 2020, se reportaron en Es-
tados Unidos un total de 
2,807 casos de pacientes hos-
pitalizados o fallecidos debi-
do a lesiones pulmonares 
graves ocasionadas por el uso 
de cigarrillos electrónicos y 
vapeadores. 

Entre septiembre de 2019 y febrero de 2020, se reportaron en Estados Unidos un total de 

2,807 casos de pacientes hospitalizados o fallecidos debido a lesiones pulmonares graves 

ocasionadas por el uso de vapeadores.

Comerciantes se lanzan 
contra AMLO por iniciativa 
que prohíbe vapeadores

– El número de usuarios pasó de 975,000,  
en 2019, a 2.1 millones en 2023

De acuerdo con Ciefsa, la-
boratorio de análisis de com-
bustibles, hasta 30% de las 
gasolinas que se venden en 
México sufre adulteración 
con químicos, principalmen-
te alcoholes, que reducen su 
octanaje y provocan fallas 
en el parque vehicular. 

El director del laborato-
rio, Andrés Gutiérrez Torres, 
consideró que la adulteración 
sucede en varios eslabones 
de la cadena de suministro 
como pueden ser distribui-
dores, almacenistas o trans-
portistas, a veces sin que lo 
detecte el expendedor que lo 

vende al consumidor final o 
incluso con conocimiento de 
él, pues le resulta muy atrac-
tivo adquirir gasolinas hasta 
5 pesos debajo de su valor y 
ofrecerlas más baratas para 
elevar sus ventas. 

También el combustible 
que se roba el crimen orga-
nizado de los ductos, o hua-
chicol, sufre alteraciones al 

ser sustraído en distintos ho-
rarios, cuando los ductos 
transportan diferentes pro-
ductos, por lo que pueden 
derivar en mezclas de gaso-
linas con diésel. 

Gutiérrez Torres indicó 
que en la carretera Méxi-
co-Querétaro y en la zona 
norte, como es el caso de 
Nuevo León, es más co-

mún el combustible adul-
terado debido a que hay 
gran cantidad de comercia-
lizadores y distribuidores 
que lo entregan con docu-
mentos y facturas en regla, 
lo único que en ocasiones 
verifica el expendedor al 
consumidor final. 

“Encontramos mucho 
producto adulterado, tene-

mos un estimado de que 
aproximadamente 30% del 
combustible que se está co-
mercializando en México 
sufrió algún tipo de altera-
ción en su composición”, 
sostuvo Gutiérrez. 

“Hemos tenido acerca-
mientos con agencias (co-
merciales y de servicio) de 
siete u ocho compañías au-
tomotrices porque han de-
tectado este problema… y 
hay modelos específicos que 
son mucho más susceptibles 
a que esto los afecte”. 

Gutiérrez Torres dijo que 
los vehículos, incluso nue-

vos, se “jalonean” y empie-
zan a fallar, y al analizar el 
combustible en laboratorio 
encuentran que sólo 70% es 
gasolina y 20% son “naftas 
ligeras”, químicos a los que 
por decreto quedó prohibida 
su importación sin demos-
trar el destino que tendrá el 
producto. 

Por su parte, Luis Cha-
varría, director de la consul-
tora Kepler Oil & Gas, coin-
cidió en que la alteración del 
combustible tiene alcoholes 
distintos al etanol, como 
puede ser propanol, que son 
altamente hidroscópicos. 

Adulteradas, hasta 30% de las 
gasolinas que venden en México 

Esta industria crece pese a restricciones

Consecuencia directa de su venta ilegal
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Es de esperar que el presidente An-
drés Manuel López Obrador tenga 
dotes de adivinar el futuro y que se 
cumpla su sentencia de que entregará 
la banda presidencial a una mujer que 
piensa como la mayoría del pueblo. 

Para no variar, en su conferencia 
mañanera de ayer lunes 19, el man-
datario se dijo optimista porque tiene 
muy claro que va entregar la banda 
presidencial a “una mujer que piensa 
como piensa la mayoría del pueblo”. 

La que se acerca más a su vati-
cinio es la candidata del bloque opo-
sitor denominado Fuerza y Corazón 
por México, la senadora con licencia 
Xóchitl Gálvez Ruiz. Por el contra-
rio, la abanderada del partido creado 
y dirigido por el inquilino de Palacio 
Nacional, Claudia Sheinbaum Par-
do, parece más una representante 
del sector privilegiado de nuestra 
sociedad. 

Tal vez me equivoque, pero tal 
vez sería mejor que juzgue usted. 
El punto de partida son las semblan-
zas geográficas de los dos aspirantes 
presidenciales que aparecen en la 
enciclopedia electrónica Wikipedia, 
que se presume ajena a cualquier 
influencia política. 

Claudia Sheinbaum Pardo nació 
el 24 de junio de 1962 en la Ciudad 
de México. Es la segunda hija del 
matrimonio del químico Carlos 
Sheinbaum Yoselevitz y la bióloga 
Annie Pardo Cemo, ambos partici-
pantes del movimiento estudiantil 
en México de 1968. Se casó en 1987 
con Carlos Imaz Gispert, miembro 
fundador del Partido de la Revolu-
ción Democrática (PRD) y jefe De-
legacional de Tlalpan (2003-2004),  
pero se separaron en 2016. 

En noviembre de 2022, anunció 
su compromiso matrimonial con Je-
sús María Tarriba, doctor en ciencia 
física por la UNAM y ex compañero 
universitario y, el 17 de noviembre 
de 2023, contrajo matrimonio. 

Cursó el bachillerato en el Colegio 

de Ciencias y Humanidades (CCH), 
Plantel Sur, donde se involucró en las 
movilizaciones por los derechos de 
jóvenes aspirantes a ingresar a la 
UNAM que eran rechazados.  Duran-
te esta época tuvo contacto con la lu-
cha de las madres de desaparecidos 
y presos políticos, encabezada por 
Rosario Ibarra de Piedra. 

Sus estudios universitarios los 
cursó en la Facultad de Ciencias de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), donde obtuvo 
en 1989 la licenciatura en Física con 
su tesis “Estudio termodinámico de 
una estufa doméstica de leña para 
uso rural”.  Posteriormente, en 1994 
obtuvo el grado de Maestría en In-
geniería Energética con la tesis 
“Economía del uso eficiente de la 
energía eléctrica en la iluminación”.  

En 1995, fue la primera mujer 
en ingresar al doctorado en ingenie-
ría en energía en la Facultad de In-
geniería de la UNAM y obtener un 
grado de doctora con la tesis “Ten-
dencias y perspectivas de la energía 
residencial en México”.  

En ese año viajó a California pa-
ra realizar su trabajo de investiga-
ción para su doctorado en el Law-
rence Berkeley Laboratory durante 
4 años, becada por la Universidad 
Nacional Autónoma de México. Du-
rante esta estancia, escribió nume-
rosos artículos científicos entre los 
que destacan estudios del uso de 
energía y las emisiones de bióxido 
de carbono en la industria del hierro 
y el acero en México. 

También en 1995 se incorporó 
al cuerpo académico del Instituto 
de Ingeniería de la UNAM, centran-
do su trabajo en la investigación pa-
ra documentar la vinculación entre 
energía y el cambio climático. 

Es egresada del Programa de Es-
tudios Avanzados en Desarrollo Sus-
tentable y Medio Ambiente (LEAD-
México) del Centro de Estudios De-
mográficos, Urbanos y Ambientales 
y es egresada del Programa de Es-
tudios Avanzados en Desarrollo Sus-
tentable de El Colegio de México; 
asimismo, es miembro del Sistema 

Nacional de Investigadores y de la 
Academia Mexicana de Ciencias. 

Fue asesora de la Comisión Na-
cional para el Ahorro de Energía y 
de la Gerencia de Estudios Econó-
micos de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 

Es investigadora titular del Ins-
tituto de Ingeniería de la UNAM. 
En el año 2007 se incorporó al Gru-
po Intergubernamental de Expertos 
sobre el Cambio Climático de la 
ONU en el tema de energía e indus-
tria, como autora por contribución 
para el tema “Mitigación del cambio 
climático” del Cuarto Informe de 
Evaluación. 

Dicho grupo fue galardonado 
con el Premio Nobel de la Paz el 
mismo año, junto con Al Gore, “por 

sus esfuerzos para construir y di-
fundir un mayor conocimiento sobre 
el cambio climático causado por el 
hombre y poner las bases para tomar 
las medidas necesarias para contra-
rrestar ese cambio”.  

Debutó en el sector público a fi-
nales de 2000, como integrante del 
gabinete del jefe de Gobierno del 
entonces Distrito Federal, Andrés 
Manuel López Obrador, con el ele-
vado cargo de secretaria del Medio 
Ambiente. 

Del lado contrario, la misma Wi-
kipedia dice de Xóchitl Gálvez: 

Nació el 22 de febrero (cumple 
años el próximo jueves) de 1963 
en Tepatepec, Hidalgo. Hija de He-
ladio Gálvez, profesor bilingüe de 
educación básica, originario del 
pueblo otomí del Valle del Mez-
quital, y de Bertha Ruiz, mestiza 
con raíces otomíes dedicada a las 
labores del hogar.  Sus abuelos y 

padre hablaban hñahñu (una de las 
variantes del otomí). 

Inició sus estudios básicos en su 
natal Tepatepec. Cursó la escuela 
secundaria en Mixquiahuala a donde 
tenía que viajar diariamente, como 
muchos otros niños de la región. En 
una entrevista expresó que, para cos-
tear sus gastos educativos, vendía 
gelatinas en el mercado del pueblo. 

Durante sus estudios, ingresó co-
mo escribiente del Registro Civil de 
Tepatepec, donde llegó a ser la ofi-
cial primera. 

Al terminar la preparatoria, se 
mudó a la Ciudad de México, donde 
consiguió un cuarto de azotea en Iz-
tapalapa para estudiar ingeniería en 
computación en la Universidad Na-
cional Autónoma de México 

(UNAM). Para costear sus gastos 
inició trabajando de telefonista y 
posteriormente como pasante en el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Durante sus es-
tudios ganó, por concurso, una beca 
en el centro de cálculo de la Facultad 
de Ingeniería. 

En 2010, obtuvo la Licenciatura 
en Ingeniería en Computación por 
la UNAM  y, posteriormente, se es-
pecializó en robótica, inteligencia 
artificial, edificios inteligentes, sus-
tentabilidad y ahorro de energía. 

Entre sus primeros trabajos, se 
desempeñó como programadora y 
después como analista y jefa de de-
partamento en el Inegi. También fue 
directora de Teleinformática en el 
World Trade Center Ciudad de Mé-
xico y coordinadora del sistema de 
información y comunicaciones en 
el Pabellón de México en la Expo-
sición Universal de Sevilla de 1992. 

¿Cuál reseña biográfica se acerca 
más a lo dicho por López Obrador, 
en el sentido de que entregará el go-
bierno a una mujer que parece más 
auténtica representante del pueblo? 

También queda pendiente otra 
duda planteada por el político ta-
basqueño: ¿Quiénes son los que 
“ahora se disfrazan de demócratas”? 

¿Los que se niegan a rendir cuen-
tas? ¿Los que pretenden acabar con 
los organismos de control y con 
cualquier contrapeso? 

UN PROBLEMA REAL  
Y GRAVE: LA ESCASEZ DE AGUA 

La escasez de agua, cada vez más 
grave, es un problema que, efecti-
vamente, viene desde hace mucho 
tiempo y que no es exclusiva de Mé-
xico, pues abarca a la casi totalidad 
del mundo. 

Por eso, en las actuales cir-
cunstancias, más allá de buscar 
culpables, es necesario encontrar 
soluciones. 

En tal sentido, la diputada federal 
del PRI Ana Lilia Herrera Anzaldo 
presentó a la Cámara de Diputados 
un exhorto para que los gobiernos 
federal, del Estado de México y de 
la Ciudad de México, difundan el 
estado en el que se encuentra el Sis-
tema Cutzamala, así como la estra-
tegia a corto, mediano y largo plazo 
que se prevé para atender el proble-
ma de desabasto de agua en el Valle 
de México. 

Mediante un Punto de Acuerdo, 
la ex secretaria de Educación del es-
tado de México puntualizó que es 
importante especificar los riesgos 
identificados, así como la aplicación 
de los recursos destinados a atender 
la crisis hídrica en el Valle de Mé-
xico, para lo cual se requiere tam-
bién la participación de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) y de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 

“Tenemos que conocer el avance 
físico y financiero de los programas 
y proyectos de inversión asociados 
a fortalecer el Sistema Cutzamala”, 
subrayó para después proponer cam-
pañas de concientización sobre el 
uso responsable del agua, generar 
espacios de información para la po-
blación sobre la crisis hídrica y los 
medios de mitigación o ayuda en 
caso de ser afectados.

¿Quién representa mejor al pueblo de México: 
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez?

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Para no variar, en su conferencia mañanera de 
ayer lunes 19, el mandatario se dijo optimista 

porque tiene muy claro que va entregar la banda 
presidencial a “una mujer que piensa  
como piensa la mayoría del pueblo”

Por Miguel  
Ángel Rivera
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Integrada esencialmente por clases 
medias, la manifestación de cientos 
de miles de mexicanos del domingo 
en el Zócalo y otras 119 plazas de 
México y el exterior, en respeto del 
voto y de la democracia mexicana, 
generó un odio, repudio absoluto en 
Andrés Manuel López Obrador 
y expresiones abiertamente irracio-
nales, casi enajenantes. 

Nunca antes, que yo recuerde, 
ningún otro mandatario mexicano 
se había referido en los términos en 
que lo hizo AMLO para referirse y 
descalificar a los manifestantes, ha-
ciendo abiertos e incomprensibles 
malabares mentales. 

De entrada indicó que quienes 
marcharon —lo cual no es cierto por-
que no hubo marcha ya que cada quien 
llegó a las plazas citadas por su propio 
pie y medios y sin marchar juntos— 
se disfrazan de demócratas. 

El ejemplo fue absurdo porque 
no existe ese disfraz. 

Y acusó a los manifestantes de 
acudir a esas concentraciones en 
apoyo a la creación de un gobierno 
de una minoría, lo cual tampoco 
fue cierto, sino que la expresión 
multitudinaria fue para expresar su 
defensa de la democracia y el sis-
tema electoral, e instituciones, que 
existen hoy en el país y no uno de-
pendiente del gobierno como existía 
en los 80, y que es el que AMLO 
busca instaurar con sus iniciativas 
de reforma recientes. 

Dijo AMLO: 
“Por eso también son las protes-

tas, los enojos, como la manifesta-
ción de ayer (del domingo). Porque 
los que estaban antes en el gobierno 
se beneficiaban con la corrupción, 
están inconformes y quieren regre-
sar. Yo también quiero que regresen, 
pero lo que se robaron. 

“Ahora se disfrazan de demócra-
tas cuando eran los más tenaces vio-
ladores de los derechos del pueblo. 
¿Cuál es la democracia de ellos? 
Pues la que funciona nada más como 
parapeto, cuando en realidad lo que 
había era el dominio de una oligar-
quía corrupta. Es el gobierno de una 

minoría, el gobierno de los ricos, la 
democracia es el gobierno del pue-
blo. La democracia que ellos defien-
den es la del poder con pueblo, pero 
ellos quieren democracia sin pueblo, 
nada más para las minorías”. 

Nada de eso es cierto. Los cien-
tos de miles de mexicanos —no sé 
si fue más o menos de un millón, 
pero casi— para nada salieron a 
apoyar ni oligarquías ni gobiernos 
de ricos, ni la restauración de co-
rruptelas del pasado, ni democracia 
sin pueblo. 

AMLO no se quedó ahí, imputó: 
“¿Ellos (los que protestaron el do-

mingo) no tienen nada que ver con 
el narcotráfico? ¿Nosotros somos los 
narcotraficantes? Cuando ellos esta-
ban se padeció en México de un nar-
co-Estado y con pruebas, no con ca-
lumnias. Ahí está García Luna que 
fue secretario de Seguridad de Cal-
derón y protegido por muchos de 
los que fueron o ayer a la marcha. 
Y eso quieren que se olvide... y yo 
soy el que tengo relación con el nar-
cotráfico, pruebas”, insistió. 

En su demencialidad, López 
Obrador acusa a los cientos de mi-
les de manifestantes de ser protec-
tores y defensores de Genaro Gar-
cía Luna. 

Y como lo ha repetido reciente-
mente, afirma que pese a las pro-
testas multitudinarias los “conser-
vadores” no tendrán posibilidades 
de avanzar, de cara a la elección. 

“No veo yo que el bloque con-
servador, en el país en general, sea 
la fracción que tenga la posibilidad 
de avanzar. No son pocos ¡eh!, son 
millones (reconoce), eso hay que 
tenerlo presente. 

“No son los que ayer fueron al 
Zócalo, esa es una vanguardia, esos 
son —vamos a decir— dirigentes, 
pero los conservadores en México 
pueden ser 15, 18 millones de per-
sonas o ciudadanos”, aseguró. 

¿Quién le garantiza a AMLO 
eso? ¿Y si son el doble, o triple? 

Una narrativa del odio de un go-
bernante hacia una parte importante 
de sus ciudadanos. 

Lo lógico en el ejercicio del poder 
es que el gobernante intente com-
prender a sus inconformes y críticos 
y no que los estigmatice y denueste. 

Insisto: ¿pasaría hoy AMLO un 
test de cordura? 

URZÚA, ¿NETA, SE CAYÓ? 
Carlos Urzúa fue —creo yo— el 
personaje más racional y de altas 
calificaciones profesionales que ha-
ya estado tan cerca de Andrés Ma-
nuel López Obrador como para 
entender su yo más íntimo. 

Eso lo hacía, sin duda, uno de 
los adversarios más temidos por 
AMLO. 

Formaba parte del equipo de eco-
nomistas de Xóchitl Gálvez Ruiz. 

Ayer, según su hija, falleció al 
caer de una escalera en su casa de 
San Jerónimo Lídice, el emblemá-
tico pueblo que encumbró social y 
políticamente en los 70 y 80 Luis 
Echeverría. 

Descanse en paz. 

SAN PEDRO GARZA CON 
CERTIFICACIÓN “LEED FOR CITIES” 
Reconocido por sus sistemas de se-
guridad y por ser quizá uno de los 
municipios más ricos en el mundo, 
San Pedro Garza García, Nuevo 
León, logró el premio único en La-
tinoamérica con la certificación 
“LEED for Cities” grado oro, otor-
gado por el USGBC, Consejo de 
Construcción Ecológica de los Esta-
dos Unidos, por sus siglas en inglés. 

Con ello, la regidora Vivianne 
Clariond se significó como una de 
las principales impulsoras de la sus-
tentabilidad en San Pedro y una as-
pirante firme a esa alcaldía. 

La candidata independiente ha 
impulsado la siembra de 4 mil ár-
boles nuevos este año y la construc-
ción de plantas captadoras y trata-
doras de agua, así como de centros 
de acopio de residuos y rutas de re-
ciclaje dentro de la creación de es-
pacios públicos de calidad para los 
sampetrinos, como los parques, que 
son uno de los distintivos del actual 
gobierno municipal de cuyo equipo 
forma parte. 

UNA REIVINDICACIÓN 
 PARA LOS PUEBLOS INDÍGENAS 

Con orígenes en comunidades cam-
pesinas, la tlaxcalteca Ana Lilia Ri-
vera, presidenta del Senado, con-
sidera que la iniciativa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de reforma constitucional para re-
conocer a los pueblos indígenas y 
afromexicanos como sujetos de de-
rechos, es una oportunidad para re-
sarcir la deuda histórica del Estado 
mexicano con estas comunidades. 

La propuesta, dijo, retoma casi 
la totalidad de lo fijado en los Acuer-
dos de San Andrés Larraínzar, Chia-
pas, firmado por el gobierno federal 
y el Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional, EZLN, el 16 de febrero 
de 1996. 

Ello, agregó, permitiría abatir 
sustancialmente el racismo, la dis-
criminación, el despojo y la invisi-
bilización que han enfrentado los 
pueblos originarios.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

El encono de AMLO hacia la ciudadanía  
crítica, al nivel de la enajenación

Nunca antes, que yo 
recuerde, ningún otro 
mandatario mexicano 
se había referido en 
los términos en que  
lo hizo AMLO para 

referirse y descalificar 
a los manifestantes, 
haciendo abiertos  
e incomprensibles 

malabares mentales

De capa caida...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO16    Martes 20 de febrero de 2024



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    17Martes 20 de febrero de 2024

Dice el presidente Andrés Manuel 
López Obrador que tiene autoridad 
moral para todo tipo de cuestiones. 
Que el pueblo se lo concedió cuan-
do votó mayormente por él. 

Es cierto, el pueblo votó masi-
vamente por él y le confirió tal 
confianza como la da los 30 millo-
nes de sufragios depositados en 
las urnas. 

Pero esa autoridad moral que 
le confirió tiende a desaparecer 
conforme avanza el término de su 
mandato y se han cometido dema-
siados errores. 

Los 30 millones que se la die-
ron a él, fueron hace seis años, 
porque hace tres años apenas reba-
saron los 15 millones, lo que le 
quitó la mayoría calificada de la 
Cámara de Diputados y se la dejó 
en una mayoría simple. 

Sin embargo, tener autoridad 
moral no le da derecho a calificar 
y condenar a aquellos que no están 
de acuerdo con él. 

El Presidente es experto en 
marchas y convocatorias para 
concentraciones y emitir protes-
tas, dedicó parte de su vida a ello 

y cuando menos una década le 
rindió frutos en su lucha democrá-
tica, como lo hacen ahora aque-
llos que salen a expresar su repu-
dio a su gobierno. Las marchas y 
los llamados éxodos desde Tabas-
co le fueron bien redituados en 
popularidad y otros menesteres, 
por lo que basado en ellos se con-
virtió en dirigente nacional del 
PRD y candidato al gobierno del 
Distrito Federal. Fue cobijado por 
la prensa, que le dio espacios una 
y otra vez en sus legendarias mar-
chas a la capital del país, mientras 
pasaba por los estados de Vera-
cruz, Tlaxcala y Puebla, para arri-
bar al extinto DF. 

Ahora López Obrador se queja 
de la prensa y de los espacios que 
en el pasado le cerraron, aunque él 
contribuyó a ello, ya que se volvió 
selectivo en sus entrevistas y las 
condiciona. 

Siempre ha expresado califi-
cativos a los grupos y cuando es 
increpado su respuesta es la mis-
ma, soy peje, pero no lagarto, 
con lo que refrenda su manifies-
ta honestidad. 

El Presidente acusa sin pruebas 
a unos y a otros, refugiado en su 
maltrecha calidad moral que con-
forma se extingue el sexenio va 
reduciéndose. 

Dice que él no miente y se han 
comprobado algunas no verdades 
que no expresó en su momento, 
como es el alto costo de las gran-
des obras que realiza o en la de-
fensa de amigos y familiares, sin 
permitirle argumentos o pruebas a 
quienes acusan. 

El Presidente acusa y exime, 
según de quien se trate y minimiza 
pruebas o, incluso, las descarta. 

Cada una de las marchas o mo-
vilizaciones de los opositores son 
calificados los asistentes como co-
rruptos, conservadores, mapache, 
farsantes, antidemócratas y reac-
cionarios, entre otros epítetos. 

López Obrador cree que con 
esos adjetivos calificativos los de-
sanimará para que ya no acudan a 
los llamados para salir en defensa 
de la democracia. Y es que la de-
mocracia no es la que se aplica en 
el caso de los triunfos de su parti-
do y los fraudes son los que dan la 

victoria a la oposición. 
La democracia es una sola y 

esa es la que se espera que triun-
fe el dos de junio, sin importar si 
gana la Presidencia de la Repú-
blica Claudia Sheinbaum o Xó-
chitl Gálvez o hasta el relegado 
Jorge Álvarez. 

 
****** 

La diputada Gabriela Sodi se baja 
de la candidatura del frente oposi-
tor en el distrito 12 de la CDMX, 
el mismo que ganó en forma abul-
tada hace tres años. La razón es 
porque es amenazada y acosada y 
teme por su seguridad. ¿Y las au-
toridades? Ellas bien gracias, co-
mo en Guerrero, Morelos, Zacate-
cas, Michoacán y otras entidades 
del país… Todo un éxito, la Cum-
bre Nearshoring México celebra-
da en Santa Fe con la participa-
ción de empresarios, funcionarios 
públicos, periodistas y goberna-
dores, explorando la productivi-
dad con visión de futuro. La pe-
riodista Yazmín Alessandrini ac-
tuó como moderadora del panel 
de clausura. 

Autoridad moral 
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

El pueblo votó 
masivamente por AMLO  
y le confirió tal confianza 

como la da los 30 millones 
de sufragios depositados 

en las urnas. Pero esa 
autoridad moral que 
 le confirió tiende a 

desaparecer conforme 
avanza el término de  

su mandato y se 
 han cometido  

demasiados errores. 

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

Cada una de las marchas o movilizaciones de los opositores son  descalificadas por AMLO. 
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¡No miento! Hace 65 años, en 1959, 
Francisco Lanz Duret Valdez, pre-
sidente y director general de la Cía. 
Periodística Nacional, editora de El 
Universal, ante el Presidente de la 
República, Adolfo López Mateos, 
pidió un préstamo con Nacional Fi-
nanciera para la adquisición de una 
rotativa. 

¡No miento! “Sólo hay una cosa 
más repugnante en un periodista, 
que convertirse en un burdo aplau-
didor del régimen”, así descalifica 
y calumnia la columna sin autor Ba-
jo Reserva del periódico El Univer-
sal, del 14 de febrero, con la cabeza 
LORD MENTIRAS. 

¡No miento! Si a esas vamos, a 
partir del 23 de octubre de 1969, 
Juan Francisco Ealy Ortiz asume 
la presidencia y dirección general 
de las dos ediciones de EL UNI-
VERSAL, buscando en apariencia 
el pluralismo periodístico. 

¡No miento! Ealy Ortiz enfren-
tó con éxito la última huelga de que 
se tenga memoria de este periódico: 
el 10 de agosto de 1976, El Univer-
sal y El Universal Gráfico no sa-
lieron a la venta. Al ganar Ealy, ya 
no solamente era el director del dia-
rio, sino el dueño, pues en medio 
de una serie de conflictos familiares 
—que nunca han sido aclarados del 
todo— adquirió las acciones de los 
Lanz Duret. Ya como propietario, 
el empresario comenzó a forjar un 
culto a su imagen, al más puro estilo 
presidencialista de esa época. 

¡No miento! Ealy en 1970 fue 
director del Consejo de Adminis-
tración de la Comisión Nacional de 
Libros Gratuitos, en el sexenio de 
Luis Echeverría Álvarez (Arriba 
y Adelante); quien, sabedor de la 
edición de libros de texto gratuitos 
cada año, por consiguiente, obtuvo 
hubo contratos millonarios. 

¡No miento! Les recuerdo que 
Ealy fue integrante de la agrupación 

civil “Vamos México”, que enca-
bezó la entonces primera dama 
Marta Sahagún, esposa de Vicente 
Fox Quesada, y quien en 2003-
2004 fue nombrado presidente del 
Consejo de Participación Ciudadana 
de la PGR. 

¡No miento! Ahora con la revo-
lución de las audiencias sabemos 
en qué momento El Universal, dejó 
de ser “El Gran Diario de México” 
para convertirse en un periódico de 
propaganda partidista y de gran car-
ga ideológica a favor de los empo-
derados de este país.  

¡No miento! Ealy cambió parte 
de la credibilidad que heredó du-
rante el siglo pasado, para dejar la 
verdad de lado y abrir sus páginas 
al negocio que da el poder de la in-
formación. Pero en el año 2018 lle-
gó el tiempo de las definiciones y 
tuvo que quitarse la máscara. 

¡No miento! El Universal en es-
tos cinco años dejó atrás el rigor que 
el periodismo exige a una “empresa 
de comunicación” —que es el tra-
bajar con ética, con veracidad, con 
información sustentada en la inves-
tigación profunda y no la basada en 
supuestos o dichos— para conver-
tirse en un tribunal donde se calum-
nia y se juzga a quienes se atreven 
a relatar la verdad y hacer el nuevo 
periodismo alternativo. 

¡No miento! El Universal es una 
empresa periodística que vivió —
como todos los medios conserva-
dores de manipulación— de la pu-
blicidad gubernamental, y que abu-
saron del dinero público que reci-
bieron durante poco más de un siglo 
de los gobiernos en turno, y sobre 
todo los gobiernos neoliberales.  

¡No miento! En 18 años, El 
Universal se embolsó 2 mil 92 mi-
llones de pesos del pueblo: Fox le 
dio dinero público por 274 millo-
nes de pesos; Calderón les desti-
nó 368 millones de pesos y Peña 

les proporcionó 1 mil 450 millo-
nes de pesos. 

¡No miento! Bajo Reserva, ¡fal-
sea!: “El propio Molécula dice que 
él entregó el parte médico al licen-
ciado Ealy Ortiz, mismo que él ase-
gura fue dado a decenas de medios 
de comunicación por el entonces 
vocero de la campaña, Liébano 
Sáenz”. Les aclaro que Liébano me 
dio a mí el parte médico —sólo a 
Carlos Pozos— y en el avión de 
regreso, un médico, al verlo, me dijo 
que eran dos tiradores. 

Al decir la verdad, esperaba estas 
respuestas de falsedad de parte de 
El Universal; no me sorprende: si 
hasta a un premio Pulitzer -Tim 
Golden- le permiten acusar sin 
pruebas, ¿qué nos podemos esperar 
de “El Gran Diario de México”? 

Ustedes dicen que jamás me re-
cibió Ealy Ortiz; yo digo que sí. Es 
su palabra contra mi palabra. ¿Cuál 
tiene más credibilidad? Ahí están 
las audiencias, que lo dirán. 

El ejemplo de sus estrellas del 
anti-periodismo, Manuel Ponce y 
Juan Arvizu, que no lograron la 
entrevista exclusiva que me dio 
Luis Donaldo Colosio en el estado 
de Aguascalientes, para El Univer-
sal Gráfico. Y ahí está la Hemero-
teca Nacional de México que lo 
atestigua. (Por cierto, de los pocos 
periodistas presentes en Lomas Tau-
rinas, fueron José Ureña, Ubaldo 
Díaz y Ramón Zurita). Entrevista 
que me ganó el resentimiento de las 
dos “luminarias” antes citadas y que 
me excluyeron en los créditos de su 
crónica, lo cual se los agradezco, 
donde quiera que se encuentren.  

Por cierto, no les dieron a esos 
ejemplos del periodismo —Arvizu 
y Ponce— el Premio Nacional de 
Periodismo por esa crónica, pero sí 
se lo dieron a los corresponsales de 
El Universal, cuyo jefe era Roberto 
Rock, entonces subdirector. ¿Saben 

por qué? Porque Ponce no estuvo 
en Lomas Taurinas. 

Mi trabajo lo hago con profesio-
nalismo y entrega, sin tratar de com-
placer a nadie en lo particular; pero 
ya esperaba estas reacciones que re-
gularmente vienen de alguien o al-
gunos que son ignorados por la so-
ciedad cuando pierden la credibili-
dad al haber prostituido su “perio-
dismo”. ¡Qué pena! 

¡Gracias! por dedicarme tanto 
espacio (el tema principal y media 
columna) y estar al pendiente de mi 
trabajo y reconocerme como perio-
dista; pero al mismo tiempo, ¿qué 
dirán sus lectores cuando lean esto 
y se den cuenta que no tienen nada 
importante que publicar más que 
falsedades, ataques y descalifica-
ciones contra una humilde molécula 
en este gran universo de estrellas 
del “anti-periodismo”? 

¡No miento! Como dice el Pre-
sidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, será la 
historia y la memoria, la que pondrá 
a cada quien en su lugar; y les re-
cuerdo que “entre más me golpean, 
más digno me siento”. Y no me ha-
cen mella ni me afectan las críticas 
por parte de ustedes. La verdad es 
que, Juan Francisco Ealy Ortiz, 
nunca ha sido periodista con cédula 
profesional. ¡Gracias! 

Hasta aquí. con Los Pozos de 
Carlos Pozos. Y si desean que le ha-
ga su pregunta al Presidente de Mé-
xico en la conferencia de prensa 
“mañanera”, por favor háganmela 
llegar al correo: lordmolecularedac-
ción@gmail.com, vía X a: @lord-
moleculaoficial, o bien, visiten nues-
tro portal https://www.lordmolecu-
laoficial.com/ así como también pue-
den ver mi Canal Lord Molécula 
Oficial. 

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

¡No miento! Ealy

¡No miento! Ealy 
cambió parte de la 
credibilidad que 

heredó durante el 
siglo pasado, para 
dejar la verdad de 
lado y abrir sus 

páginas al negocio 
que da el poder de la 
información. Pero en 

el año 2018 llegó  
el tiempo de las 

definiciones y tuvo 
que quitarse la 

máscara.

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com
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Para que no se pueda abusar del poder, es preciso  
que el poder detenga al poder. 
Montesquieu (1689-1755) Escritor y político francés. 

  
Mi tesis sobre la sucesión presidencial se basa 
en los nexos entre el presidente en turno y 
quien le cuidará las espaldas en el siguiente se-
xenio. 

Más que una tradición es un acto de compli-
cidad; una cadena de eslabones que se armó en 
los gobiernos postrevolucionarios y, concreta-
mente, tras el asesinato de Álvaro Obregón. 

Los asesinatos eran el común denominador 
en la política mexicana, hasta que llegó Plutar-
co Elías Calles e instrumentó toda una trama 
para mantener la paz institucional, mediante el 
lenguaje que entendían los militares: el de las 
armas. 

No quiero caer en el detalle histórico, pero 
la Revolución Mexicana fue un pleito que utili-
zaron pretextos sociales para renovar la clase 
política y los nuevos “generalotes” se apodera-
ron de la riqueza de hacendados. Justificado o 
no, no hubo una justa distribución de la riqueza 
y sólo nació una nueva clase dominante con 
Poder y Dinero. 

Estos generalotes aglutinaron riquezas que 
no han podido acabárselas varias de sus genera-
ciones. 

Con Obregón se inició esa cadena de com-
plicidades en la silla presidencial. Impuso a Ca-
lles y éste aparentemente estuvo en el magnici-
dio de Álvaro, a quien quitaron del camino de 
Plutarco para llegar a la Presidencia. De ahí en 
adelante, en su Maximato i puso a Emilio Por-
tes Gil, Pascual Ortiz Rubio, Abelardo L. Ro-
dríguez y a Lázaro Cárdenas. Este rompió la 
maldición y envió al fundador del PRI al exilio. 

Así, Cárdenas pudo gobernar sin la sombra 
de quien era el “rey” de México. 

Pero la tradición la mantuvo el socialista y 
fundador del cardenismo, quien también quería 
dejar su Maximato, pero fue frenado por su su-
cesor, Manuel Ávila Camacho, otro general 
emanado de la Revolución Mexicana. 

Después llegaron los civiles, quien tam-
bién dejaron a sus sucesores. Ávila a Miguel 
Alemán; Alemán a Adolfo Ruiz Cortínez; éste 
a Adolfo López Mateos; López (quien se dijo 

socialista en su gobierno), dejó a Gustavo 
Díaz Ordaz, de ultraderecha y luego éste dejó 
a un ultraizquierdista (de dientes para afuera) 
Luis Echeverría, quien endosó el poder a José 
López Portillo y a su vez dejó a Miguel de la 
Madrid. Por decisión del presidente quedó 
Carlos Salinas.  

Aunque se viera a ojos de los espectado-
res, una disputa por la sucesión, siempre 
imperó la voz del Presidente en turno. In-
cluso con la sucesión a opositores, lo que 
quedó manifiesto, en forma abierta con En-
rique Peña y AMLO.  

Sin embargo, la cadena se rompió con el 
asesinato de Luis Donaldo Colosio y llegó Er-
nesto Zedillo, quien impidió la llegada del Ma-
ximato salinista. Para evitar que seguidores de 
Salinas pudieran llegar al gobierno siguiente, 
Zedillo rompe con el PRI y abandona a su can-
didato, Francisco Labastida Ochoa. Llega Vi-
cente Fox, quien fue chamaqueado por el en-
tonces líder del PAN, Felipe Calderón, quien 
gana la Presidencia y necesitó del apoyo de 
Fox. Calderón, para evitar que llegaran los pa-
nistas y en especial los yunquistas. Prefirió re-
gresar el poder al PRI, con Enrique Peña Nieto, 
quien al ver en riesgo su libertad, por los sa-
queos en su gobierno, prefirió negociar con Ló-
pez Obrador.  

AMLO no cuestionó a EPN y no lo metió a 
la cárcel; heredó el contacto del Presidente en 
ese momento de Estados Unidos, Donald 
Trump, y, por si fuera poco, perdonaron a sus 
alfiles y torres, como Aurelio Nuño, Luis Vide-
garay, Alfredo del Mazo y Luis Miranda. A los 
desechables, como Emilio Lozoya, lo dejó en 
manos de la justicia y de la cárcel. A sus files, el 
morenista, les dio impunidad y poder. 

Aquí están los inconfesables nexos entre 
AMLO y Peña Nieto. El priista abandonó a Jo-
sé Antonio Meade, el candidato priista y blo-
queó a Ricardo Anaya, quien amenazó con me-
ter a la cárcel del de Atlacomulco. 

La pregunta: ¿Será Claudia Sheinbaum 
quien proteja a López Obrador cuando salga del 
Poder?  

La respuesta: seguramente sí, siempre 
y cuando no trate de crear un Maximato, 
ya que el carácter de Claudia, seguramen-

te no selo permitiría. 
De Xóchitl Gálvez, ni hablar. Ni fu, ni fa, 

como se dice en la adolescencia. 
PODEROSOS CABALEROS 
PEPE YUNES 
La lucha por la gubernatura en Veracruz se 
perfila “muy cerrada”. No levanta la aspirante 
zacatecana al gobierno estatal, Rocío Nahle, 
pese a la gran ayuda multimillonaria del go-
bernador por Morena, Cuitláhuac García, uno 
de los peores en la historia de ese estado. La 
franquicia de López Obrador, no es suficiente 
y en las urnas podríamos ver que Veracruz se 
divide en 2: el norte y el sur. En el norte, do-
mina José Yunes, el candidato del PRI, PAN y 
PRD, en tanto que el sur y en las zonas petro-
leras como Coatzacoalcos, es de Rocío. Ni 
con todo el dinero de Dos Bocas es suficiente 
para lograr el triunfo en las urnas. Ser zacate-
cano en Veracruz es un obstáculo, pese a que 
cambiaron la Constitución para abrirle las 
puertas. Los veracruzanos están vacunados 
contra las trampas políticas. 
TOYOTA 
Bajo el liderazgo de Guillermo Díaz, Toyota de 
México, comenzó la producción de la cuarta 
generación de camioneta pickup Tacoma. Será 
ensamblada en sus plantas de Baja California y 
Guanajuato, que realizan la producción de esa 
empresa automotriz, desde hace casi 20 años. 
Prevé la automotriz japonesa, producir más de 
283 mil unidades de esta nueva generación de 
Tacoma durante el primer año de manufactura. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL Y GOBER-
NANZA DR. SIMI 
La Fundación del Dr. Simi, que preside Víctor 
González Herrera, busca favorecer a personas 
con discapacidad en el ámbito laboral. Para 
ello, estableció una alianza política con el 
PVEM, de Karen Casrtrejón, a fin de reformar 
la Ley del Impuesto Sobre la Renta para otorgar 
a los empleadores que contraten a personas con 
discapacidad un estímulo fiscal equivalente al 
doble del salario pagado, siempre que los traba-
jadores posean un certificado de discapacidad 
emitido por el IMSS o la Secretaría de Salud. 

 
vsb@poderydinero.mx 

 @vsanchezbanos 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Inconfesables nexos de AMLO y EPN 

AMLO no cuestionó a EPN 
 y no lo metió a la cárcel; 
heredó el contacto del 

Presidente en ese momento 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, y, por si fuera poco, 
perdonaron a sus alfiles y 
torres, como Aurelio Nuño, 
Luis Videgaray, Alfredo del 

Mazo y Luis Miranda. 

- Morenista protege a peñistas  - Les perdonó todo, en absoluto   
- Los bemoles de los maximatos  - El poder presidencial se hereda   

- ¿Rocío Nahle perderá ante Yunes?  - Veracruzanos ofendidos por trampas  
 - Toyota, inversiones para Tacoma  - Dr. Simi apoya a personas con discapacidad 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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¿Se cierne sobre el campo mexica-
no una histórica hambruna como la 
ocurrida en 1786? ¿Cuáles fueron las 
causas de aquella catástrofe que dejó 
una mortandad escandalosa en la 
Nueva España, como actualmente 
ocurre en el mundo, que diariamente 
mueren 24 mil personas a causa del 
hambre y de ellos 18 mil son niños? 

Fueron 3 años consecutivos de in-
terminable sequía y una helada que 
acabó con la producción de granos, 
incluyendo el maíz se conoce como el 
año del hambre. 

La Conagua ha encendido los fo-
cos rojos anunciando que en cuando 
menos 23 estados de la República, su-
frirán el fin del agua el próximo 26 de 
junio, es decir, después de las eleccio-
nes presidenciales. 

¿Por qué el  ciudadano presidente 
AMLO ha guardado un sospechoso 
silencio sobre el inminente abismo de 
hambre y muerte? ¿Por qué no ha he-
cho la declaración de emergencia na-
cional y, más bien, pareciera apostar 
al apocalipsis que viene? ¿Le dolerá 
el codo? ¿Será que el destino ya nos 
alcanzó por la inconsciencia humana 
y la degradación política de unos poli-
ticastros que están aferrados a meter a 
México en un infernal comunismo? 

Por fortuna, el apocalipsis que 

estaría por caer sobre la nación azte-
ca podría ser solamente parcial por-
que en algunas entidades de la repú-
blica todavía hay agua, por lo menos 
para el siguiente ciclo agrícola que 
está por comenzar. 

La esperanzadora noticia la dio a 
conocer el pasado viernes en el Se-
gundo Foro del Maíz (Encuentro de 
semilleros), el joven alcalde de Almo-
loya de Juárez, Óscar Sánchez García, 
quien está ocupado en resolver el pro-
blema del agua para evitar una crisis 
en la agricultura mexiquense, pues 
por primera vez, después de 65 años 
de haber sido construida la caudalosa 
presa Igancio Ramírez, será utilizada 
el agua no sólo para la agricultura, si-
no también para consumo humano. 

Junto con esa presa se construyó el 
sistema Cutzamala. 

Recordó, además, que en la región 
de Almoloya de Juárez existe una 
gran cantidad de pozos que provienen 
de mantos acuíferos de abundante 
agua cristalina.  

El presidente municipal de la 
mundialmente conocida, la raya en 
el agua, Almoloya de Juárez, recuer-
da que la gran obra hidráulica jamás 
construída en América Latina, la re-
alizaron los gobiernos priistas. Pero, 
los conchudos gobiernos que llega-
ron a partir de 2000, no realizaron el 
mantenimiento que requería el siste-
ma Cutzamala y por ello, las cauda-
losas presas en Villa Victoria sola-
mente cuentan con un 35% de su ca-

pacidad, no sólo porque llueve me-
nos sino porque el azolve de dichas 
presas es monumental. 

Óscar Sánchez hace mención a la 
campaña que está por arrancar a nivel 
municipal y estatal para concientizar a 
la población sobre el uso del vital lí-
quido y para que no tengamos otra 
histórica experiencia como la de 
aquel año del hambre de 1786. 

Recordaré que México es el 
quinto productor de maíz a nivel 
mundial y los estados productores 
de ese grano que tiene sus orígenes 
en el valle de Tehuacán, Puebla, des-
de hace unos 10 mil años son Sina-
loa, Estado de México, Jalisco, San 
Luis Potosí y Chihuahua.  

¿Será posible que un jóven alcalde 
mexiquense les ponga la muestra a 
cientos de alcaldes y decenas de go-
bernadores en el país, evitando la ca-
tástrofe que viene? 

 
info@agenciamn.com 

DE PE A PA

Una esperanzadora noticia 
Por Alberto  

Vieyra Gómez

El problema del agua, cada vez más 
agudo conforme pasa el tiempo, no só-
lo tiene que ver con el cambio climáti-
co, la deforestación y la ausencia de 
lluvias; también con la sobreexplota-
ción del acuífero subterráneo, la in-
mensa cantidad de fugas y una infraes-
tructura obsoleta que requiere una re-
forma urgente, pero además, por el mal 
uso que se le da al vital líquido. 

En este contexto, la Comisión de 
Gestión Integral del Agua del Congre-
so de la Ciudad de México analiza y 
da seguimiento al problema de crisis 
hídrica ante el uso político que el Go-
bierno de la capital del país y Morena 
ejercen sobre este recurso.  

En el marco del foro El Reto Hí-
drico en la CDMX”, la presidenta de 
la Comisión y vicecoordinadora del 
GPPAN, Luisa Gutiérrez Ureña, dijo 
que el rezago que existe es porque la 
4T no quiere avanzar en el tema.   

Santiago Taboada, ex alcalde de 
Benito Juárez, destacó la necesidad de 
establecer mecanismos para la capta-
ción de agua potable, pero la cons-
trucción de más pozos como lo plan-
tea el GCDMX “no es la solución de 
fondo a la crisis hídrica que se vive”. 

“Ya no podemos darle la espalda a 
la naturaleza. Ayudemos a recuperar 
el equilibrio hídrico y ecológico de la 
cuenca”. Según el legislador, se re-

quiere la construcción de fosas, presas 
de infiltración y jardines de lluvia pa-
ra recuperación de los acuíferos, so-
bre todo en las zonas altas de la Ciu-
dad, lo cual disminuirá las inundacio-
nes en las zonas bajas. 

La CDMX se fundó sobre grandes 
lagos y debemos recuperar parte de 
esa esencia lacustre. El proyecto más 
ambicioso en ese sentido es la cone-
xión de las lagunas de Xico-Tláhuac 
con la de Xochimilco.  

Con esta medida ampliaríamos 
significativamente la superficie lacus-
tre del sur de la Ciudad.  

Mientras vemos que cuerpos de 
agua como el lago de Cuitzeo en Mi-
choacán, trágicamente desaparecen, 
en la CDMX estaríamos recuperando 
y ampliando una laguna. 

Expresó que “nosotros trabajamos 
desde esta trinchera para que se ga-
rantice el derecho de todos los capita-
linos a contar con agua potable de for-
ma suficiente, salubre, aceptable y 
asequible”.  La situación es complica-
da, reconoce, pero para garantizar la 
demanda futura, el gobierno no sólo 
debe actualizar el marco legal respec-
to al manejo del agua, abordando la 

problemática con datos y evidencia, 
sino que de manera urgente es necesa-
rio modernizar la infraestructura hi-
dráulica de la capital del país. 

“Para una gestión más eficiente, 
principalmente para atender el proble-
ma que representan las tomas clan-
destinas y las fugas debido a la anti-
güedad de la red de tuberías.  

PRD REGISTRA A RITA  
COMO SU CANDIDATA 

El PRD de la Ciudad de México, que 
comanda Nora Arias Contreras, regis-
tró a la dirigente Rita Cecilia Contreras 
Ocampo como su candidata al Distrito 
12 local de la alcaldía Cuauhtémoc, pa-
ra competir en las elecciones del próxi-
mo 2 de junio de este año. 

Contreras Ocampo, de 42 años de 
edad, que cursó la carrera de derecho 
en la Universidad Humanitas, destaca 
por su impulso a proyectos de vivien-
da y programas sociales que benefi-
cian a los habitantes de diversas colo-
nias de la Cuauhtémoc. 

Ella ha llevado a  cabo con bastan-
te éxito el programa Canasta Básica 
sin Inflación, que ofrece productos 
como huevo, pollo, leche, tortillas y 

verduras a muy bajo precio. 
Rita Contreras, quien es presiden-

ta de la Asociación Civil Movimiento 
Nueva Aztlán, es considerada dentro 
de los nuevos cuadros formados en 
las filas perredistas y, sin duda, com-
petirá con mucho éxito en las eleccio-
nes, Ella nació el 13 de mayo de 1981 
en un pequeño barrio de la colonia 
Esperanza y es madre de 2 hijos.    

En la vida política, desde muy jo-
ven comenzó como voluntaria en las 
brigadas del Sol Azteca y poco después 
participó en el Comité Ejecutivo Estatal 
en la Secretaría de Movimientos Socia-
les; ocupó la Vicepresidencia de la Me-
sa Directiva del PRD en la capital del 
país en el periodo 2011-2012.  

Además, fue directora de Desarro-
llo Humano en Iztapalapa, donde tuvo 
a su cargo los Cendis, los Deportivos y 
Centros de Atención Integral a las Fa-
milias Vulnerables y en el Sistema de 
Movilidad del 2016-2018. Más tarde 
inicio como emprendedora de nego-
cios. Hace dos años decidió retomar el 
activismo social a través de Nueva Azt-
lán, organización fundada por su madre 
Guadalupe Ocampo Olvera, quien fue 
una mujer luchadora de causas justas, 

ex diputada local por el PRD durante 
2003 y 2006 y líder de vivienda. 

EL GCDMX DEBE REPARAR LOS DAÑOS  
Reprobable resulta que de nueva cuenta 
se haya presentado un accidente en la 
construcción del Tren Interurbano Mé-
xico-Toluca, donde en esta ocasión co-
bró la vida de un trabajador, recriminó 
la diputada local de Acción Nacional, 
Claudia Montes de Oca. 

Agregó que resulta aún más repro-
bable el hecho de que la policía capi-
talina haya impedido el paso a la al-
caldesa en Álvaro Obregón, Lia Li-
món, cuando se presentó con la finali-
dad de auxiliar a los dos trabajadores. 

Montes de Oca recordó que en es-
ta ocasión se trató de la caída de dos 
trabajadores, uno de los cuales perdió 
la vida al caer de una altura de 10 me-
tros, debido a que los protocolos de 
seguridad fallaron. Por ello, demandó 
al gobierno capitalino y a la Secretaría 
de Obras más atención en las medidas 
de protección civil y de construcción 
que se aplican para que no pase lo 
mismo que con la Línea 12 del Metro. 

 
lm0007tri@yahoo.com.mx

SEGUNDA VUELTA

Critican uso político del agua en la CDMX 
Por Luis Muñoz
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Si tu profesión está relacionada con las nuevas tecnologías, 
procura tener paciencia. 
 
 
Es posible que hoy te encuentres con alguien que marcará 
tu vida positivamente. 
 
 
Estarás muy activo-a y con una gran fortaleza, pero 
queriendo conseguir las cosas rápidas. 
 
 
Tu generosidad hará que estés dispuesto-a a ayudar a 
quien te lo pida. 
 
 
¡Que bien te sientes hoy, amigo-a Leo! Estarás muy 
satisfecho-a con todo lo que hagas.  
 
 
Tus ideales serán elevados y darás amor de una forma 
desinteresada y universal.  
 
 
En tus relaciones de pareja reinará la armonía y el buen 
entendimiento. 
 
 
Desearás hacer cosas diferentes y te ayudará la nueva 
forma de conectarte con el entorno. 
 
 
Necesitas estar en soledad contigo mismo-a; tenderás a 
analizar tus emociones. 
 
 
Deseas saber realmente cómo te sientes y establecer 
prioridades en tus objetivos. 
 
 
Querrás seguir creciendo en el plano personal. Ánimo. 
Buena relación con tu familia. 
 
 
Si decides viajar, hoy el movimiento te resultará muy 
placentero. Suerte con el 21.

TIP ASTRAL 
 
ESTRELLA DE CINCO PUN-
TAS. Además de proteger a la per-
sona que la lleva y de ser un amuleto 

contra las enfermedades, atrae bie-
nestar y fortuna a la vida del portador.

Bebe mucha agua. Para que el 
organismo funcione 
correctamente se deben tomar 
dos litros y medio al día. 

Come sandía. Es considerada 
la fruta del riñón, ya que su jugo 
ayuda a limpiar los tejidos y la 
sangre, aunque se debe 
consumir lo más fresca posible. 
Una vez abierta se degenera 
rápidamente y produce toxinas. 
Otras frutas que son diuréticas y 
que brindan los mismos 
beneficios que la sandía son las 
alcachofas, uvas y manzanas. 

Baja de peso. Lo ideal es que 
lleves una dieta balanceada y te 
mantengas en tu peso normal. Si 
eres hombre, tu cintura debe 
medir menos de 90 centímetros 
y si eres mujer, menos de 80.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda,  
hogar y belleza, envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las respuestas. 
La sandía es  

la fruta del riñón

SOLUCIÓN

1988.- Nace en Barbados, la cantante y actriz Rihanna. 
Su álbum debut "Music of the sun" y el segundo "A 
girl like me", alcanzan los 10 primeros puestos en el 
Billboard 200. El éxito "Pon de replay" es su primer 
número uno en el Billboard Hot 100.

REGLAS 
  
El Sudoku, también 
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el 
pasatiempo (crucigrama / 
puzzle) de moda japonés de 
tipo lógico. 

Las reglas son sencillas, 
consiste en una cuadrícula de 9X9 
celdas, dividida en 9 cuadrantes de 
3X3, que hay que rellenar de forma 
que todas las filas, columnas y 
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas) 
posean los números del 1 al 9 sin 
ninguna repetición.Obviamente se 
parte de un tablero empezado. Los 
Sudokus para que sean correctos 
deben poseer una solución única 
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Noches de Salón fue una 
de las giras más exitosas 
del año pasado y ahora, 
ENJAMBRE quiere dar el 
cerrojazo final con una pre-
sentación inolvidable en 
uno de los escenarios más 
emblemáticos de la CDMX. 
No te pierdas de este es-
pectacular concierto el pró-
ximo 13 de septiembre en 
el Auditorio Nacional.  

En esta presentación 
conceptual acústica, EN-
JAMBRE revisita sus can-
ciones, inspiradas en aque-
llos ritmos latinoamericanos 
de antaño (como el danzón, 

el bolero, el son cubano, en-
tre muchos otros), que ame-
nizaban los bailes de salón 
en los años 40 y 50. 

OCESAfact: El año pa-
sado, la banda se presen-
tó el mismo día en el mis-
mo lugar: el Auditorio Na-
cional, logrando agotar to-
das las entradas para este 
concierto. 

ENJAMBRE se ha con-
solidado como una de las 
bandas de rock más im-
portantes de la escena en 
México, acumulando miles 
de fieles que han hecho 
de canciones como “Dulce 

Soledad”, “Visita”, “Manía 
Cardíaca”, “Somos Aje-
nos”, “Vida en el Espejo” 
y “Sábado Perpetuo”, en-
tre otras, himnos que han 
marcado a más de una 
generación.  

Ven a disfrutar del cierre 
de gira de Noches de Sa-
lón junto a ENJAMBRE en 
el Máximo escenario de 
Reforma. Los boletos es-
tarán en preventa Citiba-
namex el 19 de febrero, y 
un día después los podrás 
adquirir en las taquillas del 
inmueble o a través de 
www.ticketmaster.com.mx.

Enjambre: el cierre de la gira 

Noches de Salón será en el 

máximo escenario de Reforma

13 de septiembre – Auditorio Nacional

http://www.ticketmaster.com.mx
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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